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Este año con más retraso de lo 
esperado, pero llegó el tradi-
cional encendido de la ilumi-
nación navideña. La licitación 
del servicio, dentro del pre-
ceptivo legal, es la explicación 
dada desde el gobierno local 
para tal demora. A pesar de 
ello, la espera ha merecido la 
pena y Loja ya luce por Navi-
dad.  

La empresa Iluminaciones 
Artísticas Maral, la única que 
se presentó al concurso, se ha 
adjudicado la instalación de 
las luces por 238.400 euros. 
Concretamente se han insta-
lado más de 120 arcos lumíni-
cos, 84 en el casco urbano y 37 
en el medio rural. También se 
han adornado 20 palmeras, 11 
árboles y 24 sobrefarolas. A 
ello se unen dos letreros de 

Diferentes motivos tridimensionales 
adornan las calles lojeñas por Navidad

CARLOS MOLINA

Loja ha dado la bienvenida a estas fechas con el encendido de su iluminación navideña en la avenida 
de Los Ángeles, donde los más pequeños han sido los protagonistas con juegos y animaciones

Algunos de los motivos  3D que son novedad este año en la iluminación navideña de la ciudad de Loja que fue inaugurada en la tarde del 14 de diciembre   FOTO:PACO CASTILLO

Feliz Navidad en las entradas 
de la ciudad y el adorno de la 
fachada del Palacio de Narvá-
ez.  

Entre todos los adornos 
destacan los motivos en 3D. 
Al árbol de Navidad de 22 me-
tros de altura, que cuenta con 
espectáculo lumínico musical, 
y el Ángel Anunciador de la 
Iglesia de San Gabriel, se 
cuenta como novedad con tres 
Reyes Magos en la plaza Mira-
dor del Genil, un tiovivo en la 
plaza Joaquín Costa, una Es-
trella Fugaz en la plaza del 
Carnaval y un cielo estrellado 
con personajes animados en 
la Plaza de la Constitución. 
También hay cinco adornos 
3D de grandes dimensiones, 
como los Reyes Magos, un Án-
gel con trompeta y un tiovivo. 
Todos estos detalles serán un 
reclamo para muchas fotogra-
fías navideñas que se sucede-

rán en las redes sociales du-
rante los próximos días.  

 
FIESTA INAUGURACIÓN 
La avenida de Los Ángeles ha 
sido el punto desde donde se 
ha llevado a cabo la inaugura-
ción del alumbrado navideño. 
Desde primeras horas de la 
tarde no han faltado las acti-
vidades para los más peque-
ños. Diferentes hinchables, 
que se adaptaban por edades, 
han facilitado el juego inicial. 
Tampoco han faltado los ta-
lleres creativos. Era la oportu-
nidad de conseguir originales 
adornos navideños.  

Una animación infantil, re-
alizada por la empresa local 
‘Dajoheca’ ha sido la previa 
del encendido. La cuenta 
atrás ha sido coreada por nu-
merosas familias presentes 
que han dado la bienvenida a 
la Navidad.  

INICIO DE LA NAVIDAD 23-24

El alcalde inicia la cuenta atrás del encendido de los adornos navideños.   P. CASTILLO
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El viceconsejero de Salud y 
Consumo, Miguel Ángel 
Guzmán, y la viceconsejera 
de Empleo, Empresa y Tra-
bajo Autónomo, Beatriz Ba-
rranco, han visitado este 
jueves las obras del nuevo 
edificio de Salud Mental Co-
munitaria de Loja, que pres-
tará asistencia a la comarca 
del Poniente granadino. El 
espacio triplica la superficie 
de las anteriores instalacio-
nes, pasando de 260 a 825 
metros cuadrados. Ubicada 
en la planta baja del inmue-
ble cedido para uso sanitario 
por la Fundación San Ra-
món y San Fernando, la nue-
va Unidad de Salud Mental 
permitirá también ofrecer 
una atención sanitaria dife-
renciada para adultos y po-
blación infanto-juvenil. 

Así, las obras que se están 
llevando a cabo actualmente 
para poder hacer efectivo el 
traslado, y ampliar la capa-
cidad y calidad de la aten-
ción en salud mental, supo-
nen una inversión global su-
perior a los 1,8 millones de 
euros. Una vez concluidos 
los trabajos, el nuevo edifi-
cio dispondrá también de es-
pacios grupales para desa-
rrollar terapias y favorecer 
las reuniones de equipo en-
tre profesionales. 

El viceconsejero junto con el alcalde en la visita a unas instalaciones cuya terminación ya se vislumbra.  FOTO: EL CORTO

En este sentido, ha desta-
cado el viceconsejero de Sa-
lud y Consumo, “los trabajos 
de reforma están teniendo 
en cuenta como premisa la 
importancia de disponer de 
instalaciones que propicien 
la humanización, a través de 

zonas de consultas con luz 
natural, apostando por una 
arquitectura que se aproxi-
me a lo doméstico, más que 
a lo hospitalario”. Este as-
pecto también se tendrá en 
cuenta en los acabados y ter-
minaciones de los espacios. 

Por otro lado, “la digitaliza-
ción está presente también 
en las instalaciones que re-
quieren las telecomunicacio-
nes, voz y datos, que serán 
totalmente nuevas y adapta-
das a las necesidades actua-
les para el correcto funcio-

Loja  se adhiere a un proyecto europeo 
contra la depresión y el suicidio

Loja se integra desde octubre en 
la Alianza Europea contra la 
Depresión, un proyecto finan-
ciado por la Comisión Europea 
que propone afrontar la depre-
sión mediante un programa de 
intervención que abarca dife-
rentes grupos sociales: pobla-
ción general, médicos de fami-
lia y centros sociales. Loja será 
el segundo municipio de Anda-
lucía Oriental tras Alcalá la Re-
al en sumarse al proyecto. Estas 
dos localidades cuentan con da-
tos de suicidios muy elevados, 
el triple de la media nacional 
que se sitúa en 8 por cada 
100.000 habitantes.  

El centro hospitalario de Loja 
acogió una jornada inicialmen-
te de contacto con médicos para 

dar a conocer el programa. En 
la cita se contó con la presencia 
de la directora General de Aten-
ción Sociosanitaria, Salud Men-
tal y Adicciones, Trinidad Rus, 
el director Gerente del Hospital 
Clínico San Cecilio, Manuel Re-
yes, el alcalde de Loja, Joaquín 
Camacho, y el delegado territo-
rial de Salud, Indalecio Sán-
chez- Montesinos.  

Fue Benedicto Crespo, cate-
drático de Psiquiatría de la Uni-
versidad de Sevilla y director de 
la Unidad de Salud Mental del 
Hospital Virgen del Rocío, el en-
cargado en comentar los datos 
conseguidos en el año que el 
equipo de trabajo lleva ejecu-
tando el programa en Alcalá la 
Real. Se busca que Loja siga los 
pasos del municipio jienense y 
sea también espejo para otras 

localidades.  
Manuel Reyes, como respon-

sable del Hospital San Cecilio, 
recordó como ahora el centro 
lojeño está bajo la gestión de su 
distrito y que con este tipo de 
programas eso se pone más en 
relieve. La formación y avance 
de los programas que mejoren 
la calidad de vida de los ciuda-
danos fue puesta en relieve por 
el profesional, que ya trabajó en 
Salud Mental de Loja. En ese 
sentido reconoce que es un mu-
nicipio que necesita de más me-
didas para mejorar los datos en 
esta materia.  

Por su parte la directora ge-
neral informó que se trataba de 
unas jornadas de contacto para 
conocer los detalles novedosos 
del programa para la preven-
ción de la depresión y las con-

Jornada de explicación del programa en el Hospital de Loja  FOTO: C. MOLINA

CARLOS MOLINA

El nuevo edificio de Salud Mental triplica la 
superficie  y permite la atención diferenciada

REDACCIÓN

El centro de ejecuta 

con una inversión 

de 1,8 millones de 

euros y estará para 

el verano de 2024

namiento de la actividad sa-
nitaria”, ha añadido Guz-
mán. 

Se prevé que la obra esté 
concluida a finales del próxi-
mo mes de mayo. Asimismo, 
se estima que el traslado 
desde su actual ubicación 
(provisional), dentro del edi-
ficio del Hospital de Alta Re-
solución de Loja, en los es-
pacios pertenecientes al cen-
tro de salud, y su futura 
puesta en funcionamiento se 
realicen en verano del año 
que viene.  

La Unidad de Salud Men-
tal Comunitaria de Loja 
atiende a la población del 
Poniente Granadino, siendo 
referente para las zonas bá-
sicas de salud de Alhama de 
Granada, Huétor Tájar, Loja 
y Montefrío, con un total de 
unos 70.000 habitantes, 
aproximadamente. 

Ubicada en Loja, la Unidad 
atiende alrededor de 10.000 
consultas al año, de las cua-
les unas 1.000 son primeras 
consultas y 9.000 revisio-
nes.   

El alcalde de Loja, Joaquín 
Camacho, agradeció la visita 
de los representantes de la 
Junta de Andalucía que in-
cluso previamente habían 
visitado las instalaciones de 
la Cooperativa San Isidro. 
Para el regidor lojeño la in-
versión de más de 2 millones 
de euros en este edificio es 
un ejemplo de la inversión 
que en los últimos años la 
administración autonómica 
lleva a cabo en Loja. “La 
apuesta por la sanidad pú-
blica se demuestra con he-
chos y no con un discurso”, 
afirmó el regidor convencido 
de que este servicio será re-
ferencia en la comarca. 

ACTUALIDAD

ductas suicidas. “Tenemos el re-
to en esta comarca de bajar la 
tasa de suicidios”, comentó Rus 
que recuerda con ello como Lo-
ja es el séptimo municipio a ni-
vel nacional con el mayor nú-
mero de suicidios. El municipio 
se encuentra dentro del llama-
do ‘triángulo de los suicidas’ que 
conforman las localidades de 
Alcalá la Real, Priego e Iznájar, 

que son las que encabezan ese 
ranking. Rus opina que hay 
motivos para el optimismo ya 
que afirma que en Andalucía 
hay grandes referentes profe-
sionales que trabajan sobre la 
materia. Lo que sí deja claro 
Rus, que para lograr el éxito del 
programa se debe de contar con 
la implicación de todo el muni-
cipio. 
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El pasado 28 de noviembre 
se ha dado inicio a las obras 
de construcción de la rotonda 
de acceso de la A-4154 con el 
puente Aliatar. La empresa 
Hormigones Asfálticos Anda-
luces ha sido la empresa de-
signada para acometer los 
trabajos, que suponen un cos-
te de 625.099 euros con un 
plazo de ejecución estimado 
de cuatro meses. Es la misma 
constructora que ejecuta la 
Estación de Autobuses de Loja 
y cuenta con algunos emplea-
dos del propio municipio.  

El delegado de Fomento de 
la Junta de Andalucía en Gra-
nada, Antonio Ayllón, visitó 
el inicio de esta obra que bus-
ca mejorar la seguridad vial 
en la intersección de la carre-
tera autonómica con el puen-
te y las avenidas de España y 
la Esperanza. Se trata de un 
punto negro del tráfico en el 
municipio que cuenta con va-
rios accidentes mortales. Des-
de hace años es una demanda 
muy repetida por la ciudad, 
prometida desde el año 2009.  

“Es una obra más de inver-
sión de la Delegación de Fo-
mento en Loja”, llegó a afir-
mar Ayllón que destaca como 
se está finalizando la creación 
de la estación de autobuses y 
se inicia otra mejora más para 
la ciudad. El delegado recuer-
da que en estos momentos de 
actúa en la finalización de ac-
cesos a la A-4154 y en la colo-
cación de pantallas anti ruido 
en la A-92 a la altura de Cues-
ta La Palma. “Cumplimos con 
nuestros compromisos”, llegó 
a aseverar el delegado que 

Se inicia la construcción de la rotonda 
que une la A-4154 con el puente Aliatar

CARLOS MOLINA

El delegado de Fomento, Antonio Ayllón, visitó el inicio de la obra que tendrá una duración 
de cuatro meses con una inversión total de 625.000 euros para mejorar la seguridad vial

cree que es importante avan-
zar en los objetivos marcados, 
aunque se depende de los pla-
zos administrativos pertinen-
tes.  

En relación a la rotonda, 
aseguró que se entiende desde 
la Delegación que este punto 
es un nudo peligroso para el 
tráfico y que es necesario su 
mejora. “Se mejora los acce-
sos a la avenida de La Espe-
ranza y al resto de viales que 
enlazan con el puente”, afir-
mó el delegado destacando 
ese nuevo vial que unirá con 
la travesía y que se cederá a la 
Diputación de Granada. Para 
Ayllón se demuestra el apoyo 
de la Junta a Loja con la in-
versión en estos momentos de 
más de 1,4 millones de euros.  

Aunque la obra mantiene 
los pasos de peatones actua-
les, desde el Ayuntamiento de 
Loja se pide que se acometa 

El presidente de la Diputación (en el centro) posa con el alcalde y algunos miembros del  equipo de Gobierno. FOTO: CALMA

un nuevo acerado por el nue-
vo vial de acceso a la travesía 
de La Esperanza. Ayllón ad-
mite que se está en conversa-
ciones con las diferentes ad-
ministraciones implicadas 
para buscar las mejoras a la 
acción planteada. “Es un pro-
yecto con fondos europeos 
que se debe de acometer al 
margen de las posibles mejo-
ras”, afirmó el delegado.  

El delegado aprovechó para 
hablar de otras obras pen-
dientes o en realización en el 
municipio. Ayllón admite que 
el objetivo es que el intercam-
biador de autobuses de Loja 
esté finalizado para antes de 
que concluya este 2023 y 
aventura que la consejera 
acudirá para su inauguración. 
En cuanto a los accesos a la A-
4154 agradeció la paciencia y 
espera de los propietarios de 
los terrenos y aseguró que es-

tarán acabados en las próxi-
mas semanas. Por último, se 
congratula del inicio de la ins-
talación de las placas anti rui-
do de Cuesta La Palma y tam-
bién cree que estarán en fun-
cionamiento antes de que lle-
gue el 2024.  

Por su parte, el regidor loje-
ño, Joaquín Camacho, se con-
gratuló de que, al fin, después 
de tantos años de peticiones, 
esta reivindicación se vea he-
cha realidad. “Se va a resolver 
el conflicto de los vehículos, 
pero es una primera fase para 
conseguir mejorar el paso de 
peatones”, admite el primer 
edil que ve prioritario contar 
con más acerado y paso de 
personas. Camacho admite 
estar en conversaciones para 
que paralelamente se solucio-
ne el problema de tránsito de 
ciudadanos por esta nueva ro-
tonda. 

El portavoz del Grupo 
Municipal Socialista, An-
tonio García, ha compare-
cido en la tarde de este 
jueves en el parque de Los 
Ángeles para exponer la 
visión de su partido con 
respecto a las políticas de 
apoyo del gobierno local 
al comercio del munici-
pio. En ese punto comer-
cial de la ciudad, García 
ha denunciado lo que en-
tiende como “mala o nula 
gestión” del equipo de go-
bierno para mejorar la si-
tuación de los comercian-
tes. Desde el PSOE se en-
tiende que el comercio “lo 
está pasando mal” por la 
competencia que se tiene 
con grandes superficies, 
pero echa en falta la 
aportación municipal. 
Como ejemplo de esas po-
sibles medidas de apoyo, 
García recordó como su 
grupo propuso en el pasa-
do pleno bonificaciones 
del IBI a los comercian-
tes.  

Para visualizar lo que 
entiende como “falta de 
colaboración” municipal, 
García enumeró tres he-
chos. El primero de ellos 
es la anulación del festi-
val musical de octubre 
que se instauró hace tres 
años y que, en su opinión, 
atraía visitantes y fomen-
taba el comercio y consu-
mo en la restauración lo-
cal. Otro aspecto destaca-
do en negativo es la de-
mora de la ejecución de 
las obras de la calle Gra-
nada, “necesarias pero 
que no se han planificado 
bien”, según García. 

El PSOE acusa 
al gobierno de 
no colaborar 
para mejorar el 
comercio

C. MOLINA
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Comienza la construcción del vial de 
salida del IES Alfaguara e Infanta Cristina

En pasadas semanas se ini-
ciaron los trabajos de ejecu-
ción del nuevo vial de salida 
al IES Alfaguara y Escuela In-
fantil Infanta Cristina. Se tra-
ta de una reivindicación de 
las comunidades educativas 
que observan como es habi-
tual los atascos y dificultades 
de tráfico en las horas de en-
trada y salida de los centros. 
Con ello se facilita un circuito 
continuo de tránsito de auto-
buses y vehículos.  

La mejora de este vial en su 
conjunto supone una inver-
sión total en tres fases de más 
de 250.000 euros. Para la úl-
tima licitación, la ejecución 
del nuevo tamo del vial en 
trasera del instituto, se con-
taron con más de 20 empre-
sas constructoras participan-
tes con una inversión total de 
150.000 euros. Finalmente 
ha sido la constructora de 
Cuevas de San Marcos, ‘Qsol-
pangon S.L.’, la empresa que 
se ha hecho con la licitación 

con un montante de 
101.355,65 euros. Tiene un 
plazo de ejecución de la obra 
de 4 meses, aunque se espera 
que esté finalizada con ante-
lación.  

La continuidad de la calle 
Hoyo de Narváez a la Huerta 
Don Álvaro se llevará a cabo 
en una plataforma única con 
espacio para el paso de peato-
nes e iluminación LED. Tam-
bién se acomete instalación 
para la evacuación de pluvia-
les. Esta acción se suma al en-

C. MOLINA

sanche y creación de acerado 
que se ha llevado a cabo en el 
resto del vial de acceso a es-
tos dos espacios educativos.  

El alcalde, Joaquín Cama-
cho, se congratula de que des-
pués de años de gestión estas 
obras se ejecuten y desea que 

para principios de años ya 
sea un servicio disfrutado por 
los centros. “Considerábamos 
que era esencial actuar aquí 
de forma prioritaria y ya ve-
mos la realidad de este com-
promiso”, destaca el primer 
edil. 

Tras la compra de los terrenos aledaños al centro, el Ayuntamiento de Loja 
acomete esta acción que facilitará el tránsito de autobuses y vehículos 

El presidente de la Diputación (en el centro) posa con el alcalde y algunos miembros 
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Desde mediados del mes de no-
viembre ya está abierta al tráfi-
co la calle Real. Ya están circu-
lando los vehículos por este his-
tórico vial tras las obras de reur-
banización. La calle lleva corta-
da desde finales de enero, por lo 
que sin duda es una noticia muy 
esperada por los vecinos de la 
zona y lojeños en general, ya 
que se recupera el acceso princi-

Vuelve a abrir al tráfico la calle Real 

tras más de nueve meses  de obras 

ALBERTO A. MATAS

Con 1,3 millones de euros de fondos europeos, se ha actuado en la mejora de la accesibilidad 
y estética del vial, renovación del firme y acerado, canalizaciones, iluminación y mobiliario

pal al centro histórico de la ciu-
dad.  

Fue a finales del pasado mes 
de enero cuando la calle se cerró 
al tráfico para comenzar los tra-
bajos de reurbanización, des-
pués de varias décadas sin ac-
tuar en ella. Con un plazo de eje-
cución de nueve meses, la ac-
tuación ha tenido el objetivo de 
mejorar su accesibilidad, así co-
mo su estética.  

Pérez Jiménez Constructores 
ha sido la empresa encargada 

de esta actuación.  Se han inver-
tido más de 1,3 millones de eu-
ros de fondos Next Generation 
en la mejora no sólo del firme y 
acerado –que ahora van en pla-
taforma única-, sino también de 
las canalizaciones, iluminación, 
mobiliario urbano y vegetación. 
La calzada estrena un sistema 
mixto, con adoquín en los extre-
mos y asfalto en la zona de ro-
dadura de los vehículos.  

Además, se han acondiciona-
do algunos solares para aparca-

mientos y espacios públicos, a lo 
que se ha sumado la creación de 
unas escaleras de acceso a la 
Fuente de los 25 Caños. Ade-
más, en la zona próxima al Me-
són de Arroyo se ha creado un 
nuevo mirador hacia la parte 
norte de la ciudad. Un auténtico 
lavado de cara de una histórica 
calle por la que ya se puede 
transitar en coche.  

Fue a finales de octubre cuan-
do la obra llegó al Mesón de 
Arroyo, último punto de ejecu-
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ción de canalizaciones y servi-
cios. A partir de ahí se ha traba-
jado en los detalles menores. Es 
el caso de la jardinería, con 
plantación de árboles, que se 
encuentran en diferentes pun-
tos de la calle, y zonas de plan-
tas en solares y jardineras. 
También se ha trabajado con 
anterioridad en la instalación 
de las nuevas farolas de ilumi-
nación led.  
 
ÚLTIMAS ACCIONES 
No será hasta después de la Na-
vidad cuando el vial se inaugure 
de forma oficial. En estas fechas 
se pondrá en uso la nueva ilu-
minación y se ejecutará algunas 
terminaciones. Es el caso de la 
ejecución de la fuente de la nue-
va plaza creada. En cuanto a la 
seguridad vial, y en colabora-
ción con la Policía Local, se eje-
cutará una mejor señalización y 
se estima la colación de bolar-
dos en algunos puntos del ace-
rado. 

Finalizan las mejoras urbanísticas en calle 
Granada y acceso a la plaza Ibn al-Jatib
Tras largos meses de obra, la 
ejecución de las mejoras ur-
banísticas en la calle Grana-
da y acceso a plaza Ibn al-
Jatib han finalizado. Queda 
la instalación de señaliza-
ción horizontal, como son la 
zona de aparcamientos, pero 
su apertura al tráfico ya es 
una realidad. Con ello se da 
un respiro a comerciantes y 
vecinos de la zona, así como 
se acondiciona un acceso de 
vital importancia para el 
centro histórico de la ciu-
dad.  

Con una inversión previs-
ta de 90.000 euros, las múl-
tiples averías han elevado el 
coste por encima de los 
100.000 euros. José Antonio 

Gallego, concejal de Obras y 
Servicios, ha informado que 
se ha tenido que actuar en 
una decena de averías en 
apenas 30 metros cuadra-
dos. Éstas eran las que pro-
vocaban la aparición de hu-
medades en edificios cerca-
nos. Solucionar las mismas 
era una reivindicación histó-
rica de los vecinos de la zo-
na.  

El edil ha destacado que 
las principales causas de 
esas humedades eran defi-
ciencias en las terminacio-
nes del adoquinado y princi-
palmente en las canalizacio-
nes de fecales y pluviales. 
Además de solucionar esas 
deficiencias, Gallego ha re-

conocido que se ha aprove-
chado para en este tramo 
mejorar las instalaciones de 
fontanería, saneamiento, 
electricidad y telecomunica-
ciones. En cuanto a los tra-
bajadores que han participa-
do en la obra, enumera 20 
peones y 7 oficiales.  

Gallego también informó 
de la ejecución de mejora de 
las escaleras que dan acceso 
a la plaza aledaña Ibn al-Ja-
tib. Las mismas se han mejo-
rado con una terminación 
en locería de granito y se ha 
sustituidos los muros por 
baranda. También se han 
mejorado los muros de las 
mismas con terminación en 
piedra.

Momento de ejecución de las últimas acciones en la calle Granada. FOTO: C.M. 

Vecinos y concejales visualizan los últimos detalles de la reurbanización de la calle Real que cuenta con una imagen renovada entre la que destaca una nueva plaza y el acceso a los 25 Caños.    FOTOS: C. MOLINA 
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El pasado 14 de noviembre se 
formalizó la designación de 
una empresa tecnológica es-
pecializada para mejorar la 
seguridad y control vial en el 
municipio. Se contó con dos 
ofertas presentas en la licita-
ción del contrato administra-
tivo de suministro, instala-
ción, configuración y puesta 
en marcha de un sistema de 
gestión de tráfico y de movili-
dad. Es uno de los últimos 
pasos para que Loja cuente 
con un efectivo sistema de ví-
deo vigilancia que permitirá 
una mayor funcionalidad de 
la labor que ejerce la Policía 
Local.  

Con un presupuesto total 
de 140.000 euros, el proyecto 
contempla la instalación de 
una veintena de cámaras. És-
tas se ubicarían en puntos de 
especial relevancia para el 
tráfico y el tránsito de perso-
nas. Principalmente se cen-
tran en zonas de entrada y 
salida de la ciudad. Su tecno-
logía les permite ir más allá 
que aportar una simple gra-
bación. La inteligencia artifi-
cial de las mismas facilitará 

ta, puesta en marcha y confi-
guración de Software de ges-
tión inteligente de los siste-
mas de grabación y almace-
naje de los datos; suministro, 
instalación completa, puesta 
en marcha y configuración 
de Software de monitoriza-
ción, y gestión remota, de la 
red de comunicaciones y 
transporte de los datos y ma-
niobras; software de integra-
ción con sistemas de movili-
dad activos; la puesta en fun-
cionamiento del sistema de 
comunicaciones para el 
transporte de los datos desde 
el centro de control a los 
puntos inteligentes de con-
trol de tráfico y de regulación 
de tráfico y viceversa; asis-
tencia técnica para la im-
plantación y puesta en mar-
cha del Sistema de Gestión de 
Tráfico: servicios de consul-
toría, transferencia de cono-
cimientos técnicos, realiza-
ción de integraciones y adap-
tación a las necesidades del 
Ayuntamiento; capacitación 
y formación del personal del 
ayuntamiento y soporte y 
mantenimiento de la solu-
ción. 

El objetivo de las cámaras 
de visión artificial será moni-
torizar en tiempo real la vía 
pública y proporcionar a la 
plataforma datos acerca de 
factores de análisis clave pa-
ra la detección, identifica-
ción, predicción de situacio-
nes de riesgos para personas 
o para bienes público y priva-
dos y para la gestión de 
emergencias.

Algunos modelos de cámara de Inteligencia Artificial que pueden servir para el control del tráfico y el tránsito peatonal. EL CORTO

ACTUALIDAD

El Ayuntamiento invierte 140.000 euros en  
cámaras de I A para seguridad y control vial

CARLOS MOLINA

Esto permitirá 

monitorizar y 

gestionar el flujo de 

vehículos y peatones 

en tiempo real

El Ayuntamiento de Loja ha 
obtenido una de las subvencio-
nes dirigidas a Entidades Loca-
les para el desarrollo de pro-
yectos en materia de concilia-
ción y corresponsabilidad en el 
marco del Plan Corresponsa-
bles, gestionado por la Junta 
de Andalucía dentro de una 
partida del Ministerio de 
Igualdad del Gobierno de Es-
paña. La misma facilitará la 
creación en el municipio de 
una escuela infantil que apoye 
el día a día de familias con sus 
principales miembros en si-
tuación laboral activa. Con ello 
se busca contribuir a la conci-
liación de la vida familiar, per-
sonal y laboral de matrimo-
nios, parejas de hecho o núcle-

Loja pone en marcha una escuela 
infantil para facilitar la conciliación 
de familias laboralmente en activo
CARLOS MOLINA os monoparentales o mono-

marentales. 
La teniente de alcalde delega-
da de Bienestar Social, Paloma 
Gallego, y el alcalde de Loja, 
Joaquín Camacho, han dado a 
conocer este programa que se 
vivirá su primera experiencia 
piloto en este curso. Concreta-
mente el servicio, abierto a to-
da la población, se desarrolla-
rá en el edificio de ‘La Cárcel’ 
del CEIP Victoria de diciembre 
a junio en horario de 15:30 ho-
ras a 19:30 horas. Los meses 
de julio y agosto el servicio pa-
sará a horario de mañana de 9 
a 13 horas. 

El mismo cuenta con dos 
profesionales: un diplomado o 
diplomada en Magisterio y un 
educador o educadora social. 
Este servicio está dirigido a 
prestar atención durante el 

día a niños, niñas o jóvenes 
cuando sus familias no pueden 
cubrir plenamente sus necesi-
dades de cuidados, supervisión 
y educación. Se destina a niños 
de entre 3 y 16 años de edad. El 
objetivo es favorecer la conci-
liación familiar, fomentar há-
bitos de vida saludable, poten-
ciar acciones de convivencia y 
fomentar acciones escolares. 

Gallego destacó que se busca 
ayudar en la organización fa-
miliar dentro de la igualdad de 
responsabilidad que se debe de 
vivir en las parejas o familias. 
Entre las actividades a desa-
rrollar enfatizó el refuerzo y 
apoyo escolar, talleres de edu-
cación en valores, habilidades 
sociales, animación a la lectu-
ra, actividades relacionadas 
con las nuevas tecnologías y 
actividades lúdico- educativas.

Se trabaja sin demora en el prin-
cipal proyecto del municipio de 
cara a su sostenibilidad y medio 
ambiente. El proyecto Paseo del 
Genil va cumpliendo hitos y con 
ellos poco a poco se vislumbra el 
alcance de su dimensión. A la re-
tirada del tendido eléctrico del 
dominio fluvial se une paralela-
mente la redacción propia de la 
actuación.  

Este pasado miércoles 8 de no-
viembre la empresa Oluz S.L., en-
cargada de la concreción de las 
medidas, presentó en el consis-
torio lojeño el documento de an-
teproyecto. Se inició así el trabajo 
de debate y concreción del mismo 
con la presencia del equipo inter-
disciplinar encargado de su eje-
cución.  

En esa presentación de infor-
mación previa a una redacción 
más medida, se trabajó multitud 
de detalles. Entre ellos destacó la 
importancia de la flora y fauna 

del entorno del río Genil a su paso 
por la urbe. De todo ello destacó 
la toma de imágenes en los már-
genes fluviales donde se puede 
observar el paso de animales tales 
como jabatos, hurones y zorros. 
A ellos se unen aves observadas 
como son garzas, petirrojos y ra-
bilargos, entre otros. Si observa-
ción refuerza la idea de dotar al 
ecosistema de una estabilidad que 
pueda ser un reclamo turístico y 
un potencial medioambiental 
único.  

A pesar de contarse con las pri-
meras pesquisas del proyecto, 
desde el equipo de Paseo del Genil 
se pide a la ciudadanía que se 
sume al debate. En la web, 
www.paseodelgenil.es, se puede 
participar opinando sobre que 
creen que debería de recoger el 
plan a ejecutar. Todas las pro-
puestas de ese buzón de sugeren-
cia se tendrán en cuenta en la re-
dacción final que deberá de estar 
ejecutada para antes de final de 
año. 

Se trabaja en el anteproyecto  
de renaturalización del Genil

C. MOLINA

una gran variedad de datos 
que prevendrán acciones de 
riesgo.   

El contrato de adjudicación 
recoge que, con el fin de me-
jorar la gestión del tráfico y 
la movilidad, el Ayuntamien-
to de Loja ha decidido imple-
mentar un proyecto de segu-
ridad y control vial que per-
mitirá monitorizar y gestio-
nar el flujo de vehículos y pe-
atones en tiempo real. Desde 
la Policía Local se avisa que, 
a pesar de la correspondiente 
señalización de tráfico exis-
tente en todo el casco urbano, 
se ha detectado, por parte de 
la Policía Local y extendido a 
la corporación, numerosos 
usuarios de vehículos a mo-

tor no respetan las normas 
establecidas, con el consi-
guiente perjuicio para la se-
guridad vial y ciudadana. 
Gracias a la tecnología, es po-
sible implantar nuevas solu-
ciones para la organización 
del tráfico urbano, cubriendo 
aquellas deficiencias que se 
detecten, al tiempo que sir-
van para persuadir a todos 
los usuarios de las vías para 
respetar las normas estable-
cidas.  

Cabe destacar que el uso de 
las cámaras se ciñe a las com-
petencias de tráfico y movili-
dad, las única en las que pue-
de actuar el ayuntamiento. El 
proyecto pretende realizar la 
puesta en marcha de un nue-

vo sistema tecnológico para 
la gestión de flujos de tráfico 
y peatonal, que, a disposición 
de la Jefatura de la Policía 
Local, dotará de nuevas he-
rramientas que permitirán 
mejorar, mediante la inteli-
gencia artificial, la calidad de 
vida de todos los usuarios, al 
tiempo que reducirán la con-
gestión de vehículos y favore-
cerán la seguridad vial en el 
municipio. 

La empresa adjudicataria 
deberá realizar un proyecto 
que permita inicialmente el 
funcionamiento del sistema. 
Se encargarán del replanteo 
de los espacios donde haya 
que instalar los equipos; su-
ministro, instalación comple-
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Los vecinos de los 11 núcleos
rurales de Loja eligieron el do-
mingo 19 de noviembre a sus
representantes ante el Ayun-
tamiento de Loja. Por cuarto
mandato consecutivo se cele-
braron estos comicios a alcal-
de pedáneo, a los que con-
currían un total de 15 candi-
datos que se presentaban a tí-
tulo personal sin ningún par-
tido político detrás. A pesar de
que esta figura puede desig-
narse directamente por el al-
calde de Loja, desde 2011 se
apuesta por estas elecciones
que fomentan la participación
ciudadana. 
Las elecciones se celebraron

por la tarde en cada una de las
pedanías. Las mesas electora-
les, situadas en los edificios
municipales, se constituyeron
con normalidad y las votacio-
nes se desarrollaron sin inci-
dencias. 
Según informó la concejalía

de Medio Rural, en Venta del

El medio rural lojeño elige a los 11
alcaldes pedáneos del municipio

ALBERTO A. MATAS

La participación se situó en el 27%, menor que hace cuatro años  nLa pedanía donde más se

votó fue Ventorros de Balerma  (54,28% y en la que menos Venta de Santa Bárbara (11,45%)

Rayo volvía a salir elegida
Agustina Lechado, que vencía
a su rival Cristino Martínez.
En Ventorros de Balerma re-
sultó elegido Carlos Páez, que
se imponía a su rival Pilar Sa-
lazar, y en Las Rozuelas Anto-
nio Cuéllar consiguió de nue-
vo el respaldo de sus vecinos.
En La Fábrica se refrendó a su
único candidato, Cristóbal Se-
villa; en Riofrío Francisco
Marín se impuso a Rosa Mª
Peláez; en Cuesta La Palma
volvió a salir Mª Teresa Delga-
do, única candidata, al igual
que ocurrió en Ventorros de
San José, Cuesta Blanca, Ven-
ta de Santa Bárbara y Vento-
rros de La Laguna, donde re-
piten José Antonio Arco,
Ramón Gómez, Dionisio Ra-
ma y Roberto Aguilera, res-
pectivamente. Y en Fuente Ca-
macho Mª Adela Aranda será
su alcaldesa pedánea tras ven-
cer a José Redondo. 
Estaban convocados a las

urnas 3.152 ciudadanos, de los
que finalmente acudieron a
votar 846. Es decir, la partici-
pación se situó en el 26,84%
del censo, lo que supone un
descenso de casi cinco puntos
con respecto a 2019 (cuando
era del 32%). 
La pedanía más participati-

va fueVentorros de Balerma,
con un 54,28% del censo, y la
que menos Venta de Santa
Bárbara, con un 11,45%. La
candidata que más apoyo tuvo
fue Mª Adela Aranda, de
Fuente Camacho, con 119 su-
fragios. Uno de los colegios que se abrieron para las elecciones en el medio rural. FOTO: EL CORTO

La Asociación Lojeña de Co-
mercio e Industria, con la co-
laboración del Ayuntamiento,
pone en marcha hasta tres
campañas navideñas que in-
yectarán más de 20.000 euros
en el comercio local. Con ello
se busca fomentar las com-
pras en el municipio frente al
comercio online y de grandes

El comercio lojeño pone en
marcha ‘El Árbol de los regalos’
con 20.000 euros en premios
La ALCI propone tres campañas navideñas con vales

de compra para fomentar el consumo en Loja

CARLOS MOLINA

Diputación
financiará la
reforma de la
pista deportiva
de Riofrío

El pleno de la Diputación de
Granada ha dado luz verde
al Plan Provincial de Inver-
siones en Instalaciones De-
portivas 2023 (PIDE) con
un presupuesto de 2 millo-
nes de euros y un total de 45
municipios beneficiarios.
Entre ellos está Loja, que re-
cibirá 65.000 euros para la
reforma del pavimento y
vallado de la pista polide-
portiva de Riofrío. La
cuantía está financiada en
un 50% entre ambas admi-
nistraciones. 
Por otro lado, la Diputa-

ción también ha aprobado
el Plan Provincial de Coope-
ración a las Obras y Servi-
cios de Competencia Muni-
cipal (PPOYS) 2024-2027
con una inversión total que
supera los 60 millones de
euros y un crecimiento de
16 millones de euros para
los cuatro años de mandato.
De esa cuantía, Loja recibirá
unos 300.000 euros, lo que
supone duplicar la cantidad
que percibió en el último
programa (150.000 euros).  
Además, Loja recibirá

110.000 euros del remanen-
te de la institución provin-
cial. 

Responsables políticos y comerciales en la presentación de la campaña. FOTO: C. M.

superficies. Premiar la fideli-
dad del consumidor, otorgán-
dole un ahorro considerable,
es el objetivo de estas propues-
tas. 
El presidente de la ALCI,

Jesús Ramos, junto a los di-
rectivos José Comino y Juan
Ramón García, han presenta-
do en compañía del alcalde,
Joaquín Camacho, y la conce-
jala de Comercio, Paloma Ga-
llego, la campaña de Navidad
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ACTUALIDAD

Loja se ahorrará
160.000 euros de
la tasa provincial
por la gestión de
sus tributos

Los municipios de Granada
ahorrarán 4 millones de eu-
ros tras la modificación de la
tasa que cobra la Diputación
por la gestión de sus tributos.
La medida entrará en vigor
el 1 de enero de 2024 y el
Ayuntamiento de Loja será
uno de los consistorios que
más dinero se ahorrará,
158.877 euros, según los cál-
culos de la Diputación. 
El gobierno lojeño ha veni-

do denunciando el elevado
coste que suponía tener dele-
gada la gestión en el Servicio
Provincial Tributario. Hasta
ahora, el coste medio anual
de este servicio suponía unos
300.000 euros. El concejal
Joaquín Ordóñez, quien fue-
ra diputado ‘popular’ en el
pasado mandato, pedía al
anterior gobierno socialista
de Diputación que bajara lo
que cobraba por recibo ges-
tionado ya que el servicio ge-
neraba superávit. El consis-
torio lojeño intentó salirse
del servicio y encargó un es-
tudio para cuantificar el be-
neficio que supondría para el
Consistorio asumir de forma
directa el cobro de los tribu-
tos, pero finalmente desechó
la idea por su elevado coste. 

‘El Árbol de los Regalos’.
Además, se suman las cam-
pañas de los ‘Bonos Acá’ de la
Junta de Andalucía y la ‘Cesta
de Navidad Parque la Presa’. 
Una campaña ejemplar, es

la llevada a cabo por Parque la
Presa que entrega el aguinaldo
a sus trabajadores con bonos
de compras en el comercio lo-
cal por valor de 35 euros. En
total aportan 3.290 euros que
repercuten en mayor cantidad
en los negocios lojeños. El bo-
no se puede consumir en las
empresas asociadas a la ALCI. 
En cuanto a la campaña de

‘El Árbol de los Deseos’, se
cuenta con 64 negocios parti-
cipantes que han aportado 50
euros en bonos de consumo.
La fidelidad del cliente se pre-
mia a través del regalo de pa-
peletas con las compras navi-
deñas. Habrá un sorteo donde
se rifarán esos bonos además
de otros premios como una co-
mida en el Restaurante ABQ,
un bono de SPA en el Hotel El
Mirador y varios lotes de pro-
ductos de Congelados Apolo.
El sorteo se llevará a cabo el 4
de enero a las 17 horas en el
Parque de los Ángeles. Hay
que estar presente en el mo-
mento del sorteo. 
Por último, los denomina-

dos ‘Bonos Acá’ permiten, a
través de una aplicación de
móvil, un descuento directo de
10 euros por cada compra de
al menos 30 euros. La cam-
paña es exclusiva para el pe-
queño comercio asociado a la
ALCI y que se encuentra den-
tro del proyecto del Centro Co-
mercial Abierto de Loja. 
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Llegamos al final de un año en
el que la mayoría de los lojeños
nos volvieron a dar su con-
fianza para seguir gestionan-
do su ayuntamiento. En las
elecciones municipales de hace
más de 6 meses nos presenta-
mos como un equipo que pre-
senta un programa de gobier-
no ya en ejecución, no era un
programa electoral cargado de
promesas, sino la continuación
de una hoja de ruta marcada
con claridad y que en esta le-
gislatura tiene que verse muy
avanzada. Está hoja de ruta se
concreta en proyectos que van
a contribuir a nuestro progre-
so y avance como ciudad. Mu-
chos de esos proyectos ya están
a punto de finalizar como es el
caso de la tan demandada Es-
tación de autobuses de Loja, la
cual ha estado presente en el
debate público durante los úl-
timos 20 años y que ahora sí es
una realidad, con una obra eje-
cutada en más de un 90% y que
será una realidad concluida a
principios del próximo año
2024. De esta forma habremos
conseguido, después de tanto
tiempo, que Loja cuente con
una infraestructura de calidad
que dignifique el transporte de

Loja con el resto de Andalucía. 

Otro proyecto que ya es una
realidad ejecutada en más de
un 90% es la mejora de la Calle
Real. La arteria principal que
conecta con nuestro casco
histórico ha experimentado una
mejora considerable, garanti-
zando la accesibilidad a los pe-
atones, mejorando los espacios
públicos que hasta ahora eran
solares abandonados y llenos
de maleza, ahora se han con-
vertido en espacios públicos o
un nuevo mirador que da al
Monte Hacho y transforma esta
calle, junto con la apertura de
nueva calle que conecte la ca-
lle Real con los 25 caños; o la
mejora del alumbrado público,
haciéndolo más eficiente y sos-
tenible. Mas de 1,3 millones de
euros que hemos invertido para
mejorar con realidades nues-
tro casco histórico. Dentro de
ese objetivo se enmarca otro
proyecto que también nos com-
prometimos como es la mejo-
ra del Mercado Municipal de
Abastos para la que el próximo
año, invertiremos más de 1,5
millones de euros, de los que
recibimos fondos europeos por
más del 80%. Con esta reforma

DESDE LA ALCALDÍA

Un presupuesto para
que Loja avance

F. JOAQUÍN CAMACHO BORREGO

ALCALDE DE LOJA

conseguiremos modernizar el
Mercado y mejorar la compe-
titividad de nuestro comercio
tradicional, abriendo el Mer-
cado a la calle y dándole más
luminosidad. Este es el corazón
de nuestro casco histórico que
pretendemos revitalizar.
Además en dicho proyecto me-
joraremos la calle las Tiendas. 

Esta obra hará que tengamos
que desalojar el Mercado para
que se pueda ejecutar. Lo que
siempre hemos tenido claro es
que nunca dejaríamos tirados
a los comerciantes que allí de-
sarrollan su actividad. Desde
el principio hemos hablado con
ellos y finalmente a los que tie-
nen un contrato con el Ayun-
tamiento, se les va a recolocar
en otro local y para el resto de
comerciantes hemos destina-
do 18.000 euros del presu-
puesto para indemnizarles por
tener que dejar su puesto del
mercado. 

Como ven nuestro equipo de
gobierno mantiene la esencia
de trabajar en sacar adelante
proyectos de desarrollo para
nuestra ciudad, a la vez que tie-
ne alma y pretendemos prote-

ger a las personas. Precisa-
mente dentro de ese objetivo se
enmarca el programa de “Loja
concilia”. Por primera vez nues-
tro ayuntamiento, gracias a la
aportación económica de la
Junta de Andalucía, va a poner
en funcionamiento un progra-
ma para conciliar y ayudar a
las familias lojeñas. Hasta el 31
de agosto se pondrá en marcha
este programa que está orien-
tado a ayudar a las familias que
ambos padres trabajan para
atender a sus hijos. Además
este año ya está en marcha un
taller de deportes para niños
con necesidades especiales y
en el presupuesto hemos dota-
do económicamente la mejora
de los campamentos de verano
para que los niños con diversi-
dad funcional tengan las mis-
mas opciones y oportunidades
que el resto de niños. Poco a
poco, Loja es más inclusiva. 

En el último pleno de este año
llevamos la aprobación inicial
del Presupuesto para el próxi-
mo ejercicio, un presupuesto
que hemos tenido que adaptar
a la nueva realidad de incre-
mento de precios que estamos
padeciendo. Sin ir más lejos,
solo de pago de luz pública he-
mos pasado de pagar unos
600.000 euros a más de 1
millón de euros y así todo está
más caro. Aún teniendo que au-
mentar lo que destinamos a
gasto corriente por este moti-
vo, hemos conseguido un pre-
supuesto inversor, que asien-
ta las bases para continuar le
proyecto de ciudad que esta-
mos ejecutando. 

Un presupuesto que con-

templa dinero para continuar
el Parque Fluvial, para las obras
del recinto de la Alcazaba o
para comenzar las obras del
nuevo recinto Ferial. Además
pretendemos adquirir el edifi-
cio de la Amuebladora con el
fin de trasladar la Biblioteca y
de esta forma mejorar sus es-
pacios y servicios. Igualmente
este presupuesto invierte en
mejorar el turismo y el apoyo
al centro ocupacional. 

El medio rural ocupa un lu-
gar esencial en el presupuesto
en diferentes partidas, entre
las que destaca plantear solu-
ciones concretas al problema
de agua de nuestros vecinos del
medio rural, o la mejora de ac-
cesos de caminos rurales que
acceden a explotaciones agra-
rias. 

Este año hemos encendido el
alumbrado navideño más tar-
de, debido a los plazos de la
contratación del servicio. No
obstante, ya disfrutamos de
unos de los alumbrados más
bonitos de la provincia de Gra-
nada. Estas fechas son una
oportunidad para nuestro de-
sarrollo, por ello nos unimos a
la campaña de la Asociación
Lojeña de Comercio e Indus-
tria, para incentivar las com-
pras en nuestro comercio tra-
dicional. 

Les animo a disfrutar de la
Navidad, recordando a los que
ya no están con nosotros, y pen-
sando en los que más nos ne-
cesitan. 

FELIZ NAVIDAD Y PRÓSPERO
AÑO 2024

CARTAS AL DIRECTOR

Sobre Afimloja
Asociación de Fibromialgia de Loja

En este trocito que tan amable-
mente nos ha cedido El Corto de
Loja queremos haceros llegar
quienes somos. Unas 25 muje-
res afectadas de fibromialgia
que luchamos cada día para ha-
cernos visibles, sentirnos
acompañadas y escuchadas,
esa es nuestra misión como
asociación. En Loja se estima
que hay alrededor de 600 per-
sonas, la mayoría mujeres, que
estamos afectadas por esta en-
fermedad. Afimloja nació en

2006 y poco a poco vamos dan-
do pasitos para conseguir cre-
cer como asociación. Cada mes
publicaremos las novedades
que vayan surgiendo, como una
charla del doctor Francisco Ja-
vier Hidalgo Tallon, médico es-
pecialista en fibromialgia, que
ofreció el pasado 7 de diciembre
en los bajos del antiguo ambu-
latorio. También estaremos en
el mercadillo navideño que se
celebrará el 23 de diciembre en
el pabellón Miguel Angel Peña.
Estamos en redes sociales: 
Faccebook.....Afim Loja
Instagram......afim_loja

Ya no puedo verte
Rafael Jiménez Morales (Pineda
de Mar, Barcelona)

A continuación reproducimos
un breve poema del lojeño
Rafael Jiménez Morales, un
veterano lector de este medio,
que reside en la localidad
barcelonesa de Pineda de
Mar. Desde hace un tiempo se
ha quedado ciego, por lo que
necesita de su mujer para que
le lea nuestro Corto  de Loja o
para que escriba lo que él
siente. Le agradecemos su
confianza. 

YA NO PUEDO VERTE

Ya no puedo verte
ciego me he quedado
tu nombre llevo grabado
no dejaré de quererte.

En Loja yo nací
de pequeño allí estudiaba
en la calle Carros jugaba
en mi pueblo nazarí.

Düsseldorf (Alemania)

DESDE LAS NUBES

¡Hola, viajeros! Hoy viajamos a
Düsseldorf (Alemania) un desti-
no fascinante que captura la
esencia de la historia y la contem-
poraneidad. En el corazón de
Altstadt, las callejuelas empedra-
das y los edificios medievales, se
narran cuentos de siglos pasados,
mientras el castillo de Benrath y
la imponente iglesia de San Lam-
berto añaden profundidad a esta
experiencia histórica. Sin embar-
go, la ciudad no se detiene en el
pasado. En MedienHafen, un an-
tiguo puerto transformado en un
enclave moderno, la arquitectura
vanguardista redefine el horizon-

te. Rascacielos de diseño innova-
dor y galerías de arte contem-
poráneo dan testimonio de la au-
daz evolución de Düsseldorf. En
esta encrucijada de épocas, la
ciudad también deleita los senti-
dos con una oferta gastronómica
diversa y una escena cultural que
refleja la vibrante mezcla de co-
munidades que la llaman hogar.
Descubrir Düsseldorf es abrir la
puerta a un viaje que entrelaza
pasado y presente en una sin-
fonía única de experiencias. ¿Te
atreves a sumergirte en este cau-
tivador crisol cultural y arqui-
tectónico?

José Manuel Aguilera. Cabin Crew. @Jose.aguilera95
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Lo primero que debo decirles, en esta mi primera
columna en el Corto de Loja, es GRACIAS, GRA-
CIAS por confiar en mí y darme el honor de poder
trabajar por ustedes. 

Participación Ciudadana es un área que mues-
tra los valores más humanos, de convivencia y de
participación que debe haber entre los ciudada-
nos de Loja. Un área cuyo cometido es el de apos-
tar por esa participación en el día a día de nuestra
ciudad, de todos los colectivos sociales, vecinales
y deportivos. Su objetivo debe ser el de hacer que
nuestra ciudad sea más grande gracias a la activi-
dad de sus diferentes y variados colectivos. 

Trabajamos para fomentar el desarrollo de ac-
tividades diversas, teniendo en cuenta guardar
nuestras costumbres e historia.  Esas líneas, man-
tenidas en pasadas legislaturas, seguirán siendo
fundamentales para nuestra área. Las asociacio-
nes deben de ver en nosotros unos aliados que fa-
ciliten sus objetivos. 

Aun así, muchos son los retos que tenemos por
delante como ciudad en el ámbito de la participa-
ción ciudadana y en el que el área está trabajan-

do. Se está terminando ese nuevo centro de parti-
cipación, en el que las distintas asociaciones y co-
lectivos podrán tener un espacio donde reunirse,
hacer vida social y seguir creciendo. Sin duda es
un centro que nos permite tener esperanzas re-
novadas para impulsar la participación. 

Pero también se está trabajando en el acerca-
miento de la administración pública a todos, y para
ello pondremos a disposición de la ciudadanía un
nuevo reglamento de participación. Con la ayuda
de las nuevas tecnologías, aplicaciones o sistemas
informáticos, se facilitará las demandas de la po-
blación para que sean partícipes de la vida públi-
ca de nuestra localidad. 

Seguir apostando y ayudando a todos los colec-
tivos y asociaciones siempre será el fin principal
de esta área. Tengo claro que durante todo este
tiempo que esté en la concejalía pondré y pondre-
mos el mayor tesón de seguir construyendo so-
cialmente la ciudad y nuestras pedanías. Loja la
hacemos entre todos. 

Poca duda cabía, de que el Partido Socialista era ca-
paz de hacer cualquier cosa con tal de alcanzar el po-
der. Nadie dudaba de que un partido con un oscuro
pasado como el suyo, era capaz de cruzar el Rubicón,
pactando con los enemigos de España y cediendo a las
pretensiones de criminales huidos de la Justicia. ¿Qué
se podía esperar de quien lleva años dividiendo a una
sociedad española que había superado todas las ren-
cillas del pasado?
La igualdad que tanto han predicado, si bien era fal-

sa desde el proceso constituyente, han acabado por li-
quidarla cediendo todas las competencias que le han
pedido y condonando deuda a prófugos de la justicia
y bildutarras.  
La separación de poderes ha desaparecido. Si bien

ya controlaban el Constitucional y la Fiscalía, recor-
demos las palabras del felón, “¿La Fiscalía de quién
depende?, ¿de quién depende? Pues ya está”, ahora
podrán abrir investigaciones contra jueces que serían
llevadas a cabo por sus socios políticos en el Parla-
mento, vulnerando el marco de protección de la in-
dependencia judicial. Puro chavismo por los 7 votos
de un prófugo que huyó en el maletero de un coche.
Lo sorprendente es que sus militantes de base, sus

concejales, sus alcaldes de Andalucía, de Extremadu-
ra, de Castilla la Mancha, estén a favor de que entre
los ciudadanos que representan, se paguen tales des-
manes. Así lo han demostrado en la inmensa mayoría
de mociones institucionales que se han presentado
contra esta traición en los distintos ayuntamientos,
donde se han posicionado a favor de esta. Para ellos,
según Dante, está reservado el Noveno Circulo del in-
fierno, que es donde van a parar los traidores.
Si es cierto que los ejecutores de la traición, terro-

ristas, filoetarras, secesionistas, comunistas y pro-
gres varios que conforman la aureola del mal llama-
do partido socialista obrero español, son dañinos, aun
lo son más los del Partido de la “gestión” y “modera-
ción” que permiten y han permitido, incluso tenien-
do mayorías absolutas para cambiar las cosas e im-
pedir que nos encontremos donde nos encontramos
ahora. Ellos y sus medios de comunicación son los co-
laboracionistas, son aquellos que participan en esa
labor de “manera ejemplar”, ya sea promoviéndola
activamente, adoptando una postura pasiva al mirar
hacia otro lado, tolerándola y permitiendo que con-
tinúe la traición sin intervención alguna. Son indivi-
duos que, al aparentar estar alineados con “el Bien”,
en realidad están allanando el camino para aquellos
que llevan a cabo la traición. En cada ocasión en que
los colaboracionistas han tenido el control del poder,
nunca han actuado para evitar o desmantelar ni una
sola de las acciones llevadas a cabo por los traidores.
En realidad, los colaboracionistas resultan ser consi-
derablemente más perjudiciales, ya que suelen ser
más capciosos, acomplejados, engañosos e infinita-
mente más hipócritas que los traidores.
Si para los traidores reserva Dante el Noveno Cir-

culo del Infierno, a los colaboracionistas les recuer-
da que “Los confines más obscuros del infierno están
reservados para aquellos que eligen mantenerse neu-
trales en tiempos de crisis moral”. Mientras Camacho
y los suyos nos venden la moto del golpe en el pleno y
los domingos manifestándose antes de la cervecita,
pactan con socialistas y comunistas las comisiones
del Senado, blanqueando a los traidores, Esperemos
que enmienden sus acciones y omisiones anteriores
y que hagan algo con su mayoría absoluta en el Sena-
do para poner todas las trabas y piedras en el camino
a la traición.
No todo iba a ser malo, de esta traición sacamos en

positivo, además de forma superlativa, la resistencia
que noche tras noche ha ofrecido la mejor juventud
de España en la logia de Ferraz. 

¡ESPAÑA HA DESPERTADO!

ENCARNACIÓN MARTÍNEZ
CONCEJALA DEL PP

Nueva etapa

LUCÍA BELÉN RAMA
CONCEJALA DEL PSOE

Una Navidad sin
elecciones a la vista

PP
GRUPO MUNICIPAL POPULAR

PSOE
GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA

JESÚS LOBATO
PORTAVOZ DE VOX

De traidores y
colaboracionistas

Llegó diciembre, y con él, la magia de la Navidad. Cada
año el espíritu navideño parece activarse cuando vemos
en nuestras calles las luces y los adornos navideños. 
En la gran mayoría de ciudades  andaluzas y españolas  el
alumbrado típico de estas fiestas se ha inaugurado el úl-
timo fin de semana de noviembre o como más tardar du-
rante “el puente” de la Constitución. 
Aunque este tema, provoca opiniones dispares (algu-

nos consideran que es un gasto innecesario), lo que sí es
cierto, y no cabe la menor duda, es que las luces y adornos
en nuestras calles, es un reclamo y una pieza clave para
fomentar  el consumo y beneficiar al comercio y hoste-
lería de nuestro pueblo. 
El año pasado el alumbrado navideño fue inaugurado

el 25 de noviembre. Fue un acontecimiento sin prece-
dentes, lo nunca visto en Loja, un alumbrado extraordi-
nario compuesto por un millón de bombillas led que ilu-
minó Loja y sus pedanías. Calles comerciales, barriadas
y núcleos rurales decorados con más de 200 arcos, como
novedad, un ángel de 10 metros de altura en la fachada
lateral de la iglesia de San Gabriel o un trenecito de luces
de grandes dimensiones en la plaza Joaquín Costa. Además
de una fiesta de inauguración que empezaba a las16:30
horas de la tarde con talleres infantiles, animación, hin-
chables, zona de ludoteca y hasta una plataforma de ví-
deo de 360º. Tras el encendido, una actuación musical de
“Cantajuegos” para los más pequeños.
Llamadme mal pensada, pero quizá… ¿tendría algo que

ver que las elecciones municipales estaban cerca? 
Este año las licitaciones para el alumbrado navideño

finalizaron el 4 de diciembre, es decir, las empresas que
estaban interesadas en poner las luces en nuestro pueblo
tenían que presentar sus proyectos hasta ese día inclusi-
ve. A continuación,  se eligió a la empresa que ha llevado
a la práctica este cometido y el día elegido para el encen-
dido oficial ha sido el 14 de diciembre.
Nuestro alcalde y su grupo de gobierno saben que la

Navidad siempre se celebra en las mismas fechas y por su
mala gestión, nuestros comerciantes y hosteleros van a
“pagar los platos rotos”. Es un sector que no está atrave-
sando sus mejores momentos, viene siendo castigado por
los coletazos de una pandemia mundial, las compras on-
line y las grandes superficies comerciales. 
El alumbrado navideño llevado a cabo en fechas claves

(como ha venido haciéndose en los últimos años) hubie-
se supuesto una inyección económica para todos ellos y
ellas, 20 días de diferencia entre el año pasado y el actual,
que va a repercutir negativamente en sus ganancias.
Ver luces en nuestras calles o pasearnos en el “treneci-

to” se convierte en una motivación para que las familias y
los amigos salgamos a la calle, hagamos nuestras prime-
ras compras o regalos navideños y nos sentemos en nues-
tros bares o cafeterías a consumir. 
No es de recibo que este tipo de gestiones “pasen de pun-

tillas” para el equipo de gobierno y sin embargo otras
(como subirse por dos veces los sueldos) las lleven “al de-
dillo”. Esta tardanza se justifica, según nuestro alcalde,
porque va a ser la primera vez que el alumbrado navideño
se licite.
Para concluir, y contagiándome del espíritu navideño,

me gustaría confesaros en voz alta dos de mis mayores de-
seos: por un lado, conseguir una educación pública igua-
litaria y de calidad. Por este motivo, empezaría pidiéndo-
le al Señor Moreno Bonilla que hiciese lo posible para es-
tabilizar y mejorar la situación laboral de los PTIS,  ya que
es competencia exclusiva de la Junta de Andalucía dotar
de estos/as profesionales técnicos de integración social a
los centros educativos. Los PTIS son indispensables en la
educación del alumnado de necesidades educativas es-
peciales y muchas familias lojeñas están sufriendo esta
problemática. Así mismo, pido al gobierno andaluz una
sanidad pública para todos y todas, sin listas de espera,
con más recursos y personal y sin cambiar la tarjeta sa-
nitaria por la tarjeta de crédito para ser atendidos/as.
Feliz Navidad para todos los vecinos y vecinas de Loja

y sus pedanías. Mis mejores deseos para el nuevo año.

“Se está terminando el centro de
participación, en el que las asociaciones y
colectivos podrán tener un espacio donde

reunirse, hacer vida social y seguir
creciendo. Nos permitirá tener esperanzas
renovadas para impulsar la participación”

“Trabajamos para fomentar el
desarrollo de actividades diversas,

teniendo en cuenta guardar nuestras
costumbres e historia. Las asociaciones
deben ver en nosotros unos aliados que

faciliten sus objetivos”

VOX
GRUPO MUNICIPAL VOX



Quedan muy pocas semanas para acabar con
2023 y se suceden el mismo tipo de llamadas
¿Oye cómo puedo hacer para pagar menos en
la renta del año que viene o que me devuelvan
lo máximo posible? Aunque es cierto que ya
vamos un poco justo de tiempo hay una serie
de medidas que podemos llevar a cabo.
1- Amortizar la hipoteca
Un clásico conocido por todos. Hacer un pago
extraordinario a la hipoteca de nuestra vivienda
habitual adquirida antes de 2013, nos permite
obtener una deducción de hasta 1.356 euros. 
2-  El Plan de Pensiones
Aunque la cantidad que se puede aportar a los
planes de pensiones personales se ha reducido
a tan solo 1.500,00 euros anuales, si hacemos
las aportaciones a través de un Plan de Empre-
sa podemos desgravar hasta 8.500,00 euros en
aportaciones.
3- Mejorar la eficiencia energética de nuestra
vivienda
Las obras en la vivienda habitual o en alquiler
que supongan una reducción de al menos un
7% en la demanda de calefacción y refrigera-
ción, o mejora de la calificación energética,
pueden deducirse entre el 20% y el 40%.
4- Alquilar una vivienda
Si tenemos una vivienda que queremos desti-
nar al alquiler es recomendable hacerlo en
2023 para optar a la deducción del 60% ya que
en 2024 será del 50%.
5- Coche eléctrico
Si tiene pensado cambiar de coche puede de-
ducirse hasta 3.000,00 euros en su declara-
ción de la renta y hasta 600,00 por la instala-
ción del punto de recarga.
6- Seguro médico
Contratar una póliza de seguros médicos como

autónomo puede deducirte hasta 500 euros
por cada persona de la familia y en caso de ser
trabajador si es la empresa la que contrata el
seguro de salud, el trabajador estaría exento de
tributar también hasta 500 euros al año con lo
que esta vía es mejor que hacerlo directamente.
7- Planes de ahorro
Los beneficios de las inversiones en planes de
ahorro estarán exentos siempre y cuando no
superen los 5.000,00 euros de aportación y se
mantengan al menos 5 años.
8- Compensar pérdidas con ganancias
Si durante el año hemos comprado y vendido
por ejemplo acciones o un inmueble, podemos
compensar las ganancias con las pérdidas
siempre que sean de la misma naturaleza.
9- Renta vitalicia
Si tiene más de 65 años y ha obtenido una ga-
nancia por la venta de un inmueble que no sea
su vivienda, dicha ganancia no tributará si en
el plazo de 6 meses formaliza una renta vitali-
cia con una entidad financiera.
10- Inversión en empresas nuevas o reciente
creación
Adquirir participaciones de una sociedad limita-
da o anónima con menos de cinco años de an-
tigüedad puede deducirnos el 50% de lo invertido
siempre y cuando sea por una actividad que no
se haya ejercido anteriormente y se mantenga al
menos 3 años entre otros muchos requisitos.
Optar por una o varias de estas opciones va

a suponer una mejora considerable de nuestra
factura fiscal. Como siempre, recomendamos
vaya de la mano de su despacho de confianza
para optar por aquella que se ajuste mejor a
sus circunstancias personales y poder conocer
al detalle todas las obligaciones que debe cum-
plir para no tener problemas en el futuro.

OPINIÓN

Conectados

Alejandro Peinado 

No es un lago, es un océano

En 2010, tras más de siete años
sin dar signos de vida, la empre-
sa finlandesa Remedy Enter-
tainment, conocida por enton-
ces únicamente por la duología
de acción en tercera persona
Max Payne, nos sorprendió a to-
dos con una aventura de terror
inspirada en escritores como
Stephen King y H. P. Lovecraft.
Fue entonces cuando apareció
en la Xbox 360 el que ya es un
clásico, Alan Wake. Y así como
apareció se fue, dejando un re-
gusto extraño en muchos juga-
dores por su final tan abierto y
simbólico, final que originó de-
cenas de discusiones entre la co-
munidad, dándole vida a un tí-
tulo que, si no fuera así, tal vez
hubiera pasado más desaperci-
bido. Desde entonces, han teni-
do a la comunidad de jugadores
expectantes por nuevas palabras
sobre Alan Wake. Con trece años
de diferencia, Alan Wake 2 no
solo ha cumplido las expectati-
vas de los fans del primer título,
sino que también ha expandido
un universo que ya era rico e in-
teresante en su primera parte.
En Alan Wake 2 tomamos el

papel del susodicho escritor,
perdido durante más de trece
años, así como de Saga Ander-
son, agente del FBI que se encar-
ga de investigar unos asesinados
ocurridos en Bright Falls, el pue-

blecito de montaña de la prime-
ra entrega. De nuevo luchare-
mos contra las sombras de sus
habitantes, pero esta vez el elen-
co de enemigos es mucho mayor
y más inquietante que en su pre-
decesor, y el género ha tornado
más para el survival horror que
para la acción, pese a mantener
la vista en tercera persona y una
narración dividida entre dos
personajes.
Es en el apartado audiovisual

donde Alan Wake 2 más ha de-
mostrado todos los años que se
lleva con su primera parte. La
banda sonora sigue contando
con temas orquestales y música
licenciada, pequeño cameo in-
cluido, y en lo visual, Remedy ha
dado un paso de gigante. Tanto
es así, que el título no es compa-
tible con muchos de los equipos
actuales, y sólo está disponible
en la nueva generación de Xbox,
así como en PC. Gráficamente,
utiliza la tecnología llamada
Mesh Shaders, tecnología que
no había sido utilizada en video-
juegos por los altos requisitos en
GPU, pero que, aplicada, ofrece
una mejora gráfica sustancial
con respecto a los títulos que no
la utilizan. Es por eso que tal vez
podamos hablar de uno de los
primeros grandes pasos a una
nueva generación de videojue-
gos.

Economía fácil

Francisco Ureña. Asesor contable y fiscal.

Eva Martínez Conde. Médico. Master en Optometría. Técnica Superior en Audiología Protésica.

Consulte a nuestros especialistas

La baja visión es la pérdida de ca-
pacidad visual que no puede ser
corregida ni con gafas ni con len-
tes de contacto, medicamentos o
cirugía. Puede afectar a la visión
central o periférica. La pérdida de
agudeza visual, ya sea en la zona
donde enfocamos (central) o en el
campo lateral (periférica), es muy
limitante para la vida diaria de es-
tos pacientes. Además de dismi-
nuir, la visión puede estar distor-
sionada o acompañarse de man-
chas. Y hay dificultades de adapta-
ción a la luz.
La población con baja visión

suele tener más de 55 años, es a
partir de esta edad cuando la pro-
babilidad de padecer alguna enfer-
medad visual aumenta exponen-
cialmente. Las patologías que
comportan esta limitación visual
son la DMAE (degeneración ma-
cular asociada a la edad), la retino-
patía en la diabetes, el glaucoma

(enfermedad del nervio óptico por
el aumento de la presión intraocu-
lar), la retinosis pigmentaria u
otras maculopatías.
Todas estas dificultades conlle-

van, para las personas que los pa-
decen, problemas físicos (movili-
dad reducida y accidentes), proble-
mas psicológicos (depresión y baja
autoestima) y problemas sociales
(dependencia y relaciones sociales
afectadas)
Para facilitarles la vida, siempre

será mejor un buen apoyo y acom-
pañamiento para que se defiendan
por ellas mismas que hacer las co-
sas en su lugar. Aconsejaremos el
uso de filtros terapéuticos para re-
ducir el deslumbramiento y mejo-
rar la calidad de la visión. Una
buena iluminación general en las
habitaciones y una luz extra direc-
ta facilitarán las tareas. Usar atri-
les para mantener distancias muy
cortas y posibilitar la lectura. Hay

que adaptar los hogares quitando
obstáculos en lugares de paso y re-
tirando las alfombras o fijándolas
al suelo, para no tropezar.
En paredes claras, instalar inte-

rruptores y enchufes de color os-
curo. Mantener de noche alguna
luz encendida de baja intensidad
por si hay que levantarse. Poner
cintas de colores en el borde de los
escalones para verlos mejor y pre-
venir las caídas. Colocar rótulos
con letras grandes en los tarros de
comida o en las cajas de las medi-
cinas. En la mesa poner platos cla-
ros sobre manteles oscuros y al
contrario. Emplear vajilla oscura
para alimentos claros, o blanca pa-
ra alimentos oscuros, cuanto ma-
yor sea el contraste mejor. Para ver
mejor la TV, hay que disminuir la
distancia sentándose más cerca, y
lo mismo con la pantalla del orde-
nador.
Sin olvidar que la prevención es

siempre la mejor herramienta. Re-
visemos nuestra visión al menos
una vez al año.
Todo el equipo de Opticas Ma-

yorvision queremos desearos Sa-
lud, Paz y Alegría, cada sonrisa
cuenta. Feliz Navidad. 

Las dudas nos surgen sobre problemas visuales y audiológicos, sin saber a veces a quién acudir
para informarnos y resolverlos. En esta sección de EL CORTO queremos, con la colaboración de
Mayorvision, responder a todas estas preguntas que tan frecuentemente nos hacemos, nos
preocupan y no hemos tenido oportunidad de consultar. 

Baja visión, una especialidad desconocida
Las personas que padecen baja visión tienen una capacidad

visual muy reducida, sin llegar a ser una ceguera
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su

10 consejos para mejorar la Renta

Consejos con estilo

Beatriz Muñoz. 
Asesora de imagen, personal shopper y escaparatista

Si tienes barriguita, esto te interesa

Os traigo truquitos para las
que tenéis barriguilla y
queréis disimular. A tener en
cuenta varios factores, por
ejemplo, cual es tu tipo de si-
lueta, ya que también influye
a la hora de elegir las prendas
más adecuadas para tí. Saber
elegir las telas, es un factor
importantísimo, ya que si eli-
ges tejidos muy ajustados,
conseguirás el efecto contra-
rio al que estás buscando. Los
tejidos sueltos y vaporosos,
son los más propios, junto
con las diferentes formas de
blusas y vestidos, que os

muestro a continuación. Sa-
ber elegir estampados es
muy importante también,
por ejemplo, blusa de fondo
oscuro y estampado pe-
queño, con corte al pecho o
lazo, quedará perfecta en tu
outfit para cualquier oca-
sión, corte asimétrico, pon-
chos, drapeados, túnicas
sueltas... Os dejo algunos
ejemplos, que espero que os
sirvan para estas fechas na-
videñas. Atiendo vuestras
consultas en mi correo bea-
triz.tuarmarioatuestilo@gm
ail.com. ¡Feliz Navidad!



Todos hemos escuchado ha-
blar de la Teoría de la relati-
vidad alguna vez. Formula-
da por el archiconocido físi-
co Albert Einstein, esta te-
oría expone que los valores
de tiempo y espacio durante
un suceso físico, son relati-
vos al estado de movimiento
en el que se encuentre el ob-
servador. Es decir, cómo in-
terpretemos un suceso físi-
co, dependerá del punto de
vista del observador. Veá-
moslo con un ejemplo. Si
nos ponemos de pie junto a
la autovía y pasa un coche a
120 km/h, nosotros lo perci-
bimos a esa velocidad. Pero
si vemos a ese mismo coche
adelantarnos mientras no-
sotros vamos en un coche a
110 km/h, lo percibimos so-
lo con una velocidad de 10
km/h superior a la nuestra.
Obviamente es un ejemplo
muy básico, pero sirve para
empezar a entender el asun-
to. Dentro de esta teoría en-
contramos dos variantes:
relatividad especial y relati-
vidad general.
Curiosamente, la Teoría

de la relatividad especial,

que es el caso particular y
en el que nos vamos a cen-
trar en este artículo, se pu-
blicó en 1905. La Teoría de
la relatividad general tuvo
que esperar hasta 1915. A
modo de resumen extremo,
la relatividad especial con-
cluye que a mayor veloci-
dad nos desplacemos, más
lento pasará nuestro tiem-
po. ¿Y esto por qué? Prime-
ro debemos acatar que la ve-
locidad de la luz en el vacío
es constante (300.000
km/s) indistintamente de
donde provenga la fuente de
luz y quién la mida. Esto se
conoce como Invariancia de
c por si quieres indagar
más. Segundo, todas las le-
yes de la física son iguales y
esto se cumple independien-
te de cual sea tu estado de
movimiento. Tercero, el
tiempo es una dimensión
que se puede “recorrer”. Se
altera con el movimiento en
el espacio, por lo tanto, se
acopla a las otras tres di-
mensiones y aquí es donde
entra el juego el espacio-
tiempo. ¿Cómo que el tiem-
po se puede “recorrer”? La

Universo Loja

Manuel Muñoz Sánchez y Jesús Muñoz Sánchez.

velocidad se calcula como
distancia recorrida dividida
entre tiempo empleado (v =
d / t). Si fijamos la distancia
en un valor y variamos la
velocidad, veremos que, a
mayor velocidad, menor es
el tiempo que empleamos. Si
esto lo desarrollamos de
forma extremadamente
compleja, tal como hizo
Einstein, llegamos a lo que
se conoce como Dilatación
temporal. El tiempo propio
pasa más lento, cuanto más
rápido nos movamos.
Lo mejor de todo esto es

que hoy en día se puede
comprobar que es cierto. No
tenemos la capacidad de
viajar a velocidades cerca-
nas a la de la luz, pero si te-
nemos la capacidad de me-
dir el tiempo de forma muy
precisa. Afortunadamente,
en órbita tenemos a la Esta-
ción Espacial Internacional
(EEI) que orbita a la Tierra a
una velocidad de 27.600

km/h y siempre tiene astro-
nautas a bordo. Por otro la-
do, hemos fabricado relojes
atómicos con una precisión
superior al nanosegundo.
Combinando lo anterior,
diversos experimentos rea-
lizados han arrojado que
un astronauta en una mi-
sión de medio año en la EEI
es aproximadamente 0,005
segundos más joven al re-
gresar a Tierra. Es decir, el
tiempo ha pasado más lento
para él. Esto se debe a que
ha estado viajando a una ve-
locidad superior al resto de
los humanos.
Quizás, la muestra más

conocida de cómo funciona
la Teoría de la relatividad
especial la encontramos en
la película El planeta de los
simios (1968). Ya en el prin-
cipio de la película el prota-
gonista, interpretado por
Charlton Heston, afirma
que, tras 18 meses de viaje,
han pasado cerca de 2600
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OPINIÓN

Teoría de la relatividad
especial

años en la Tierra. Esto es
debido a que ha viaja a una
velocidad casi igual a la de
la luz. Por eso, en el final de
la película, en la escena de
la playa, permanece de rodi-
llas frente a una Estatua de
la Libertad en ruinas. Ahí es
cuando asimila que su viaje
espacial le ha llevado casi
3.000 años en el futuro de
nuestro planeta. Todo debi-
do a la alta velocidad del
propio viaje. Que esto sea
posible, o las consecuencias
derivadas para un ser hu-
mano, serán asuntos para
otra entrada de esta sección.
Por lo tanto, en la relativi-

dad especial, el tiempo que
transcurre para cada indivi-
duo depende de la velocidad
a la que cada uno se despla-
ce. Si lográsemos desplazar-
nos a la velocidad de la luz
el tiempo se detendría ¿No
sería maravilloso tener el
superpoder de controlar el
tiempo?

La velocidad es relativa en funcion del observador.

“
f
p

Aprovechamos nuestro último
artículo del año para hacer
balance de la labor desarro-
llada por la Asociación en éste
2023 que cerramos en unas
semanas. Destacando como
una fecha clave un 8M en el
que optamos por hacer partí-
cipes a los y las jóvenes para
el diseño de nuestra camiseta.
Con el lema  “Feminismo visi-
ble, mujeres invencibles” sali-
mos de nuevo a las calles de
Loja para reivindicar los dere-
chos de las mujeres y su igual-
dad respecto al hombre. Una
sociedad cada vez más femi-
nista pero a la que le quedan
aún muchos logros por alcan-
zar. 

Tras el mes de más trabajo
de la Asociación, se realizaron
varias actividades tales como
una charla-taller que aborda-
ba la violencia de género y un
encuentro entre mujeres don-
de reflexionamos sobre la car-
ga mental con la que convivi-

mos diariamente y que con-
cluyó con una segunda tarde
de encuentro en la que se unió
el teatro, terapia y activismo
para visualizar dicha carga.

En Septiembre, Pamela Pa-
lenciano nos traía una obra
teatral imprescindible para
conectar con la historia de las
violencias machista. Con la
obra “No solo duelen los gol-
pes”,  la actriz y comunicado-
ra nos narraba su vivencia
personal, que no dejó indife-
rente a nadie.

Y finalizando nuestra acti-
vidad anual, el 25 de Noviem-
bre, día internacional contra
la violencia de género, prepa-
ramos un acto conmemorati-
vo acompañados del Centro
Ocupacional “el Olivo 81”, en
recuerdo de las víctimas de
violencia de género, donde
nuestra presidenta, dio lectu-
ra al manifiesto. Como activi-
dad organizada dentro de la

Trabajamos un año más
por la igualdad

Loja por la igualdad

¡Para nada!, ya tienes un
agravante si eres de los
que  echan papeletas en las
urnas los domingos seña-
lados y elegidos para tal
fin ; en cambio, si pertene-
ces al otro bando... es de-
cir, al que esas miles o mi-
llones de papeletas han ido
a parar a tu bolsillo de for-
ma honrada, tendrás en el
otro bolsillo un atenuante.
De ahora en adelante será
muy difícil que entres en la
cárcel, aunque hagas moti-
vos para no salir de ella en
años ; pero si por error o
equivocación entraras,
tranquilo, tus compañeros
de escaño te sacarán lo
más pronto que sea posi-
ble,  aprobando una ley ex-
clusivamente para ti , ¿ o
es que te crees JUGADORA
que porque tú no lo entien-
das, las cosas no van a se-
guir igual ?
Leyes que nacieron para

quedarse, pero que no lle-
garon a la jubilación: pro-
testando y no pasando por

De andar por casa

Manuel Gómez

Igualdad de condiciones

el aro así como así; políti-
cos que no nacieron para
ser buenos vasallos, sino
para... "quítate tú que me
ponga yo". Hombres de
mundo que se las saben to-
das. Antiguos opositores
que se cansaron de no dar
la talla, pero no de buscar
manos para apretar, y que
buscando pelotas no de
fútbol consiguieron
aprender con el tiempo
retóricas ilusionantes pa-
ra cuatro tontos venidos a
menos en un mundo que
siempre va a más, en so-
ciedades que cambian de
rumbo a cada semana y
que el viento que sopla
siempre en esa dirección
se lleva las hojas caídas en
un otoño convulso y sin
esperanzas de que en la
primavera que está por ve-
nir broten nuevas ideas
que no sean clones de las
pasadas, volviendo a lle-
nar el camino de baches,
pero sin hojas que amorti-
guan la caída.

programación de este 25 N,
ofrecimos un directo partici-
pativo de la mano de la
psicóloga lojeña Marta Ma-
tas Toro, abordando como
identificar el maltrato psi-
cológico en las relaciones de
pareja y posteriormente una
charla-taller sobre violencia
de género para las usuarias
del taller de empleo de admi-
nistración del Ayuntamiento
de Loja, de la mano de la
psicóloga, Marina Muñoz
González.

Concluimos así un año en
el que nos sentimos orgullo-
sas por el trabajo hecho. Un
año en el que seguimos apor-
tando nuestro granito de
arena para reivindicar los
derechos de las mujeres y lu-
char contra la lacra de la
violencia machista.  Un año
negro para las mujeres, el
2023 será el peor en violen-
cia machista desde 2019 y lo
más preocupante de las ci-
fras es que apuntan a una
tendencia al alza. 55 mujeres
asesinadas víctimas de vio-
lencia de género en este
2023, 55 motivos para seguir
trabajando en el próximo
año. 

Nuestros mayores deseos
para el año que entra, es que
no seamos “Ni una menos”.

Felices Fiestas desde Loja
por la Igualdad.
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El debate se eternizó en la mo-
ción presentada por el alcalde 
para “condenar el acuerdo de 
investidura entre el PSOE y 
Juntos por Cataluña que atenta 
gravemente contra nuestra 
Constitución y Estado de Dere-
cho”. Desde el Grupo Municipal 
Popular se aprobó por mayoría 
que, como marca el artículo 
102.2 del Reglamento de Orga-
nización, Funcionamiento y Ré-
gimen Jurídico de las Entidades 
Locales, se votará de forma no-
minal. Esa acción levantó la 
sorpresa del portavoz del 
PSOE, Antonio García, que re-
criminó al alcalde que no hu-
biera adelantado esa propuesta 
en la Junta de Portavoces que 
se reunió esa misma mañana.  
Camacho defendió la moción, 
similar a la llevada por el PP a 
otros puntos del país, afirman-
do que el 16 de noviembre pasa-
rá a la historia de este país co-
mo “un día triste y aciago por la 
humillación al país y sus princi-
pios constitucionales”. A pesar 
de ello, el primer edil aclaró que 
la elección del presidente, Pe-
dro Sánchez, es democrática y 
legal, ya que lo votan en el Con-
greso que es la sede de la sobe-
ranía nacional, pero entiende 
que el camino seguido para ese 
logro rompe con la igualdad de 
todos los españoles. “El PSOE 
vende esos principios democrá-
ticos por siete votos y por el si-
llón de la Moncloa”, comentó 
Camacho que se mostró muy 
crítico con los cambios de crite-
rios de Sánchez.   
El regidor enumeró sus opinio-
nes acerca de la Ley de Amnis-
tía y las posibles afrentas de la 
condonación de deuda y trasfe-
rencias a Cataluña con respecto 

La votación nominal de una moción sobre 
la amnistía eterniza el pleno de noviembre

CARLOS MOLINA

El PSOE se vio puesto  “en el disparadero”, mientras el gobierno quiso visualizar el sentido del voto

Momento de la votación nominal sobre la amnistía del portavoz del PSOE, Antonio García. FOTO: CARLOS MOLINA

ACTUALIDAD

n SEGURIDAD IMPERIAL Y 
CENTRO CÍVICO 
Dar cuenta del servicio de 
mantenimiento, conservación, 
reparación y sustitución o 
reforma del conjunto de 
elementos que componen los 
sistemas de protección contra 
incendios del Teatro Imperial y 
el Centro Cívico. 
n ACERADO EN LA GR4402 
El Ayuntamiento pide a la Dipu-
tación de Granada la realización 
de esta petición de los vecinos 
de La Fábrica.  
n MAYOR SEGURIDAD 
El pleno reclama más efectivos y 
medios para la Seguridad Ciu-
dadana. 
n TASA DE VERTEDEROS 
El primer edil aseguró que el 
mismo aumentará el próximo 
año, lo que supondrá un sobre 
coste para las arcas 
municipales de más de 
200.000 euros.  
n SANIDAD 
Se reclaman mejoras en el servi-
cio de pediatría y en los consul-
torios de las pedanías. 

OTROS ASUNTOS DEL PLENO

Aprobada la reducción del 20% 
del IBI para familias numerosas

Dentro del apartado de Hacien-
da se debatió el expediente de 
modificación de la ordenanza 
fiscal reguladora del Impuesto 
de Bienes Inmuebles. El alcalde 
de Loja, Joaquín Camacho, de-
fendió que su gobierno apuesta 
por la bajada del impuesto im-
positivo que se ha reducido en 
20 puntos en los últimos años. 
“La situación económica es po-
sitiva pero ahora todo cuesta 
más”, afirmó el regidor para in-
sistir en esa idea de bajada sin 
poner en riesgo los servicios pú-
blicos.  

En esa idea, el primer edil 

anunció la modificación del IBI 
para familias numerosas. Con 
ello se conseguiría que este co-
lectivo se beneficie de una re-
ducción del 20% en este im-
puesto. Camacho defendió el es-
tudio llevado a cabo para poner 
en liza esta medida y opina que 
la misma se enmarca dentro de 
las políticas de apoyo a la conci-
liación familiar.  

García defendió el voto favo-
rable de su grupo, pero enten-
día que se debía de poner un lí-
mite salarial a la medida. Tam-
bién pidió otras medidas de bo-
nificación para otros colectivos 
como pensionistas y comer-
ciantes. El alcalde afirmó que el 

pero añadieron sus apreciacio-
nes destacando estar en contra 
de la visión expuesta en la mis-
ma por el Partido Popular. La 
votación se paró al afirmar al 
tomar la palabra el concejal Je-
sús Ortega que agradeció al re-
gidor la exposición a la que se 
estaban viendo. “Espero que no 
pase en Loja ningún evento de-
sagradable como ha pasado en 
otras localidades porque si ocu-
rre usted es uno de los respon-
sables”, afirmó el edil socialista, 
lo que provocó la petición del 
regidor para que se desdijera. 
La moción salió adelante con 
los votos del PP y VOX.  
A ello, se sumó una moción de 
VOX que incidía en el rechazo a 
la amnistía. Lobato, portavoz 
de este partido, defendió la 
misma y retiró algunos de sus 
puntos para que fuera apoyada 
por el PP. “Es un día para tener 
unidad y por ello adaptamos la 
moción”, comentó el portavoz 
de VOX dándose por cerrado el 
debate sobre la Ley de Amnistía 
que comandó más de la mitad 
de la sesión plenaria. 

La propuesta del gobierno local se engloba dentro de las 

políticas de apoyo a la conciliación familiar, hubo unanimidad 

CARLOS MOLINA

IBI solo contempla bonificacio-
nes específicas para determina-
dos colectivos contemplados en 
la legislación.  

 
NUEVO IMPUESTO 
Otro impuesto, que no baja sino 
sube, es el de depósitos en ver-
tedero. El primer edil aseguró 
que el mismo aumentará el pró-
ximo año, lo que supondrá un 
sobre coste para las arcas muni-
cipales de más de 200.000 eu-
ros. “Estamos estudiando cómo 
hacer frente a este gasto”, infor-
mó el regidor que explica como 
también se analizará lo que se 
recicla en el municipio y se mul-
tará con más coste de no supe-
rarse una cantidad mínima. “Se 
multará al ayuntamiento por 
no reciclar sus vecinos”, afirmó 
Camacho que pide en la moción 
que el Estado compense a los 
municipios por este nuevo im-
puesto. Desde el PSOE se con-
firmó el voto a favor, pero recla-
mó que se pidiera esa compen-

sación a la Junta de Andalucía 
que es la que al final recibirá ese 
beneficio.  

La salud siguió siendo prota-
gonista con la petición reiterada 
del PSOE para solicitar a la 
Junta de Andalucía la amplia-
ción del servicio de pediatría en 
el hospital y en los consultorios 
de las pedanías. García enume-
ró cuatro peticiones: aumento 
del servicio, presencia en peda-
nías, la colocación de una pan-
carta reivindicativa en el con-
sistorio y la ampliación de las 
plazas MIR en Andalucía. La co-
locación de la pancarta dinami-
tó el acuerdo, no saliendo ade-
lante esta moción, pero sí una 
posterior del PP con los mismos 
puntos pero sin la reclamación 
de la colocación de la pancarta.  

Llegaba el turno del apartado 
de Educación, Cultura, Deporte 
y Juventud. La situación del 
programa de Bono Joven fue 
puesta en relieve por el PSOE 
en el siguiente punto plenario. 

El grupo socialista reclamó a la 
Junta de Andalucía que cum-
pliera con el pago de las ayudas 
de 250 euros al mes del 2022 y 
que aprobará las de 2023. Tam-
bién reclamó que el ayunta-
miento pusiera a disposición de 
la ciudadanía información para 
la solicitud de estas ayudas. 
Desde el PP, su portavoz, Joa-
quín Ordóñez, defendió que 
Andalucía no es la última co-
munidad en poner en liza este 
programa y explicó que la buro-
cracia del programa ralentiza 
su ejecución. PP y VOX se abs-
tuvieron facilitando que la mo-
ción saliera adelante.  

La petición de ciclos formati-
vos para los tres institutos loje-
ños comando el final del pleno 
en dos mociones que se auna-
ron en su votación y debate. El 
teniente de alcalde delegado de 
Educación, José Antonio Gó-
mez, defendió la importancia 
de contar con nuevos ciclos 
dual. 

a Andalucía. La defensa de la 
Constitución y la separación de 
poderes, también fue defendida 
por Camacho que habló de de-
terioro de las instituciones pú-
blicas. Además, quiso diferen-
ciar entre la amnistía del inicio 
de la democracia con respecto a 
la propuesta actual. “Tenemos 
la España más enfrentada que 
hemos tenido en época demo-
crática”, afirmó Camacho.  
Jesús Lobato, portavoz del Gru-
po Municipal de VOX, enfatizó 
en que se vivía “un día triste” y 
afirmó que “ese pacto dilapida 
el estado de derecho y ataca di-
rectamente a la Constitución”. 
El portavoz reseñó que para él 
“es inadmisible que el PSOE es-
té gobernando con el brazo po-
lítico de la ETA”. Por último, 
avanzó que “lo que faltaba es 

que se apoyen en un prófugo de 
la justicia y le condonen la deu-
da, siendo los andaluces ciuda-
danos de segunda”.  
Por parte del PSOE, Antonio 
García, insistía en su sorpresa 
por la decisión de votación no-
minativa de la moción y la “fal-
ta de dignidad” a la hora de no 
anunciar esta decisión en la 
Junta de Portavoces. “Usted se 
quejaba de la crispación vivida 
en el Congreso de los Diputados 
y trae una moción que va a cris-
par”, comentó García que pidió 
que el pleno se centrará en los 
problemas que realmente ellos 
pueden resolver. “Esa crispa-
ción está y se alienta”, afirmó el 
edil del PSOE que destacó que 
con la votación nominativa se 
“quiere poner a este grupo mu-
nicipal en el disparadero”.  

El debate se enconó en las dife-
rencias en cuanto a la votación 
y la necesidad de hablar de te-
mas locales. Entre estos últi-
mos se dieron diferentes pun-
tos de vista en relación a la po-
sición del PSOE y el Gobierno 
Local sobre el paso del AVE por 
la variante sur y sus alegacio-
nes, la mejora del centro histó-
rico o la posición de los empre-
sarios en relación a la Ley de 
Amnistía. Tomaron la palabra 
diferentes ediles socialistas co-
mo Jesús Ortega, Mari Carmen 
López y Antonio Manuel Cáce-
res, que debatieron con el pri-
mer edil.  
El momento de la votación no-
minal a voz alzada fue el cul-
men de la tensión vivida en el 
debate. Los miembros del 
PSOE votaron no a la moción, 
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La sesión del Pleno de la Corpo-
ración de diciembre aprobó una
modificación de las tasas de
agua potable y alcantarillado, lo
que supondrá una subida de las
mismas. El alcalde, Joaquín Ca-
macho, expuso durante la se-
sión las causas que llevan a
plantear esta subida, que justi-
ficó en que lo que cuesta el ser-
vicio a Gemalsa supera lo que
se recauda para poder llevar di-
cho servicio a los ciudadanos.
El primer edil recordó que

desde 2012 no se modifican las
tasas del agua y por eso hemos
solicitado a Gemalsa que haga
un estudio de la realidad del
servicio para ver lo que nos
cuesta y cuánto ingresamos por
el mismo. Si nos cuesta llevar el
agua con cierta calidad y unos
parámetros básicos un dinero
que no tenemos, supone que
Gemalsa incurre en pérdidas
para todos los lojeños”.
El alcalde señaló el problema

que supone contar con un una
red obsoleta y antigua. “Nos
preocupa eso y el coste que su-
pone llevar el agua a las casas.
Loja como municipio tiene mu-
cha agua, pero en unas cotas
más bajas de donde está la po-
blación y necesitamos bombear
el agua para que llegue a las ca-
sas de todos los vecinos y eso
supone decenas de bombas que
funcionan con electricidad”.
Según Camacho “hoy Gemalsa
está pagando el doble de lo que
pagaba a Endesa para llevar el

Sube la tasa de alcantarillado y agua
potable por primera vez desde 2012

PACO CASTILLO

El equipo de Gobierno municipal se ha visto obligado a esta modificación “para compensar las

pérdidas de Gemalsa, pues el servicio de llevar agua a los lojeños cuesta más de lo que se recauda”

Momento de la sesión plenaria del mes de diciembre. FOTO: PACO CASTILLO.

n PAGOS FACTURAS DE
EMUVILOJA
Se aprueba un reconocimiento
extrajudicial de créditos sobre
facturas de Emuviloja, por más
de 10.000 euros para liquidar
una deuda contraída.
n CONVENIO EN MATERIA DE
CONCILIACIÓN
Se da cuenta de un convenio
para la realización de actuacio-
nes en materia de conciliación
y/o corresponsabilidad por un
importe de 50.000 euros.
n COLABORACIÓN CON LAS
ASOCIACIONES
Se aprueba una ordenanza para
regular la colaboración entre el
Ayuntamiento y las asociaciones
en el apartado cultural, deporti-
vo o asociaciones de vecinos.
nMEJORA Y MODERNIZACIÓN
DEL COMERCIO
Se da cuenta de una subven-
ción de 30.000 euros para im-
pulsar la mejora, moderniza-
ción y promoción del comercio
y la artesanía.
n SUBVENCIÓN PARA
POTENCIAR LA CULTURA
Se da cuenta de una
subvención de 120.000 euros
del PFEA para la potenciación
de actividades culturales y
turísticas. 

OTROS ASUNTOS DEL PLENO

Vuelven a pedir a Diputación
que asuma la titularidad de la
carretera hasta Fuente Camacho

El Pleno de diciembre aprobó
por unanimidad una moción
presentada por el teniente alcal-
de delegado de Medio Rural, en
la que se solicita a la Diputación
de Granada que asuma la titula-
ridad de la carretera que trans-
curre desde la A-92 desde el pa-
raje de Salinas-Cuesta La Palma
a Fuente Camacho.
Como recordó durante su ex-

posición el propio José Antonio
Arco, “se trata de una petición
que se lleva demandando desde
hace muchos años para que Di-
putación asuma la titularidad
de la carretera de Fuente Cama-
cho que los vecinos llevan recla-
mando desde hace mucho tiem-
po, por tanto, una reivindica-
ción histórica de los vecinos y el

propio Ayuntamiento”, señaló
Arco, quien recordó que en ma-
yo de 2017 el pleno de la Diputa-
ción aprobó por unanimidad de
todos los grupos la inclusión de
la carretera de Fuente Camacho
en el catálogo de carreteras de
la Red Provincial de Diputación
para asumir su conservación y
mantenimiento sin que hasta el
momento se haya materializado
dicho compromiso. 
Así, la moción pide solicitar a

la delegación de Obras Públicas
y Vivienda de Diputación que
informe del proceso en que se
encuentra la matriculación de
la carretera; solicitar a la mis-
ma que no se demore más dicha
matriculación e instar al presi-
dente de Diputación a que se dé
cumplimiento a la moción
aprobada por unanimidad en el
pleno de la Diputación de 2017.

agua con los motores a la po-
blación. Cerda de 650.000 eu-
ros van para pagar la luz que
consumimos para poder bom-
bear el agua y que llegue a los
lojeños y luego ese agua debe
estar depurada y tratada y eso
supone 114.000 euros y el gasto
de personal, principalmente
fontaneros, supone cerca de 1
millón de euros al año. Esto su-
ma cerca de 2 millones de euros
y un 25% va para pagar la luz”,
informó el alcalde. 
Según detalló Camacho, en el

bloque 1 de 0 a 5 metros cúbi-
cos, pasa a pagarse a 0,33 euros
el metro cúbico; en el bloque 2
de 6 a 10 metros cúbicos a 0,41

PACO CASTILLO

Apoyan las reivindicaciones de los trabajadores de los
PTIS y de Interpretación en Lengua de Signos Española
La sesión de este mes de di-
ciembre aprobó una moción
conjunta del PP y el PSOE, en
apoyo a las reivindicaciones
del colectivo de personal técni-
co de Integración Social (PTIS)
y de Interpretación de Lengua
de Signos Española de los cen-
tros educativos. Precisamente,
en la sesión estuvieron pre-
sentes profesionales de este
servicio y una madre de me-
nor afectados por esta situa-
ción. 
El alcalde, Joaquín Cama-

cho, calificó a estos profesio-
nales como un colectivo “va-
liente, que no tiene las cosas
fáciles, cuyo servicio es esen-
cial para muchos niños y que
apuestan por una inclusión re-
al de los niños que están en los
colegios y que tienen una pro-
blemática concreta”. Como
añadió, “hay personal de este
tipo que contrata la Junta di-

rectamente y otros profesiona-
les que hacen las mismas fun-
ciones, pero que las contrata
un empresa que tiene contra-
tada una concesión por parte
de la administración, hacien-
do lo mismo pero sin tener las
mismas condiciones. Y eso es
tremendamente injusto, por-
que esas profesionales en al-
gunos casos no tienen un con-
trato a jornada completa. Hay
una reivindicación laboral y al
lado de la misma hay una rei-
vindicación por un servicio de
calidad a nuestros niños, hay
por tanto agravios comparati-
vos, impagos y este personal lo
único que pide es que se cum-
pla el convenio de aplicación
aprobado y acordado”.
Así, la moción conjunta de

los dos partidos mayoritarios
solicita instar al Gobierno de la
Junta a que se cree una mesa
de negociación, comprome-

tiéndose a extinguir el con-
trato con las empresas que
no lo cumplan íntegramen-
te. También insta a la Junta
a que aplique el artículo de
la Ley de contratos del sec-
tor público y en una segun-
da fase subrogue a todo el
personal técnico de integra-
ción social e intérpretes de
lengua de signos subcon-
tratado y garantice el cum-
plimiento de unas condicio-
nes laborales dignas y que
tanto unos como otros con-
tratados a tiempo parcial,
pasen a ser contratados a
jornada completa y que se
incorpore también como fi-
gura personal las etapas de
infantil y primaria, según
las necesidades de los
alumnos, además de la re-
versión a la gestión pública
directa por parte de la ad-
ministración. P.C.

euros; y en el bloque 3 de 11 a 26
metros cúbicos, a 0,59 euros, y
ya fuera de estos tres bloques,
en el cuarto con más de 26 me-
tros cúbicos, a 1,86, “es decir,
que va subiendo según aumen-
ta el consumo, por lo que sí es
progresivo”, aseguró Camacho,
quien añadió que “la mayoría
de los lojeños está entre el blo-
que 2 y 3”.
En cuanto al uso industrial y

comercial, el bloque 1 de 0 a 35
metros cúbicos pagarán a 0,59
euros; el bloque 2 de 36 a 60 m3
a 1,10 euros y el que consuma
más de 60 m3 a 2,23 euros. 
Además, se mantienen las

bonificaciones de la anterior

ordenanza con una bonifica-
ción a los pensionistas del 50%,
siempre que no superen los tres
primeros bloques. También
habrá bonificaciones a las fa-
milias numerosas y personas
que no tengan recursos sufi-
cientes siempre que lo acredi-
ten. 
Dese el PSOE, su portavoz,

Antonio García, entiende que
“la subida es inevitable”, aun-
que dijo no estar de acuerdo
con algunos aspectos de la mo-
ción. Para el portavoz socialis-
ta, “durante 12 años se han
mantenido los precios, pero
quizás en estos años se podrían
haber hecho pequeñas subidas

que hubiesen permitido tener
liquidez para asumir esas in-
versiones que no se han podido
hacer”. Por eso, dijo que “esta
actualización que se quiere ha-
cer ahora se podría haber he-
cho antes”. Además dijo no es-
tar de acuerdo con los porcen-
tajes de la subida y con los blo-
ques que se han realizado.
Según García “un bloque de 0 a
5 metros cúbicos es un bloque
en el que la mayoría de los lo-
jeños no van a poder entrar
porque es excesivamente pe-
queño”.
La modificación se aprobó

con los votos a favor del PP y en
contra del PSOE y VOX. De la
misma manera se aprobó tam-
bién la modificación de la tasa
de alcantarillado.

ACTUALIDAD
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Más de una veintena de jóvenes disfrutan 
en Loja del programa ‘Dipgra Gaming’

La Diputación de Granada, un 
año más, vuelve a formar par-
te de la organización del ‘Gra-
nada Gaming Festival’, una ci-
ta ineludible para todos aque-
llos que disfruten del mundo 
del videojuego y viendo jugar a 
sus deportistas preferidos de 
e-sports. En su décima edición, 
como novedad, se desarrollará 
una ruta de eventos por la pro-

vincia para hablar de ciberse-
guridad y organizar torneos en 
cada parada. Loja ha sido una 
de las localidades elegidas pa-
ra tal acción.  

Fue la mañana del pasado 7 
de diciembre, en medio del 
puente de la Constitución y la 
Inmaculada, cuando el Espa-
cio Joven acogía el programa 
de la Diputación de Granada, 
‘Dipgra Gaming’. Más de una 
veintena de jóvenes se inscri-
bieron en una programación 

que se desarrolló de 11 a 14 ho-
ras.  

La concejala de Juventud, 
María Ramos, informó que la 
cita contó con una charla de 
media hora sobre ciberseguri-
dad. Fue el preámbulo al inicio 
de los campeonatos con los vi-
deojuegos de fútbol ‘EA Sports 
FC24’ y de baile ‘Just Dance’. 
“Es una actividad muy prove-
chosa para los jóvenes ya que 
también le permite relacionar-
se entre ellos”, comentó la edil. Dipgra Gaming llenó de vida el Espacio Joven. FOTO: C. MOLINA

C. MOLINA

El Área de Juventud no 
descansa por Navidad, sino 
todo lo contrario. Se cuen-
ta con una programación 
variada para que jóvenes y 
niños tengan opciones de 
ocio durante sus vacacio-
nes. A las propuestas ya re-
alizadas se sumarán otras 
cinco actividades.  

El jueves 28 de diciembre  
se cuenta con un taller de 
manualidades mágicas na-
videñas a cargo de Miguel 
Ángel Alejo. La ciencia se-
rá la protagonista en el Es-
pacio Joven de 11 a 13 ho-
ras. Se deben de realizar 
las inscripciones previa-
mente.  

El viernes 29 de diciem-
bre se propone una aventu-
ra en la montaña. Se trata 
de una excursión familiar 
al Parque Periurbano de la 
Sierra Gorda de Loja. El 

horario de realización de la 
actividad es de 11 a 13:30 
horas. También se deman-
da inscripciones previas.  

Los más pequeños volve-
rán a tener el protagonis-
mo que se merecen con la 
segunda edición de su fies-
ta fin de año infantil. En 
este caso se desarrollará el 
mismo 31 de diciembre. Se-
rá por la mañana de 11:30 a 
13:30 horas en los aparca-
mientos del Pabellón Mi-
guel Ángel Peña.  

Las propuestas se cie-
rran el 3 de enero con la 
‘Loja Video Game Party’. El 
Pabellón Miguel Ángel Pe-
ña acogerá esta fiesta de 
los videojuegos con hora-
rio de 11 a 14 horas y de 16 
a 20 horas. 

La concejala de Juven-
tud, María Ramos, reseñó 
que “son propuestas para 
todas las edades” y anima a 
la participación de toda la 
familia. 

Juventud se centra en las 
actividades de Navidad
ALBERTO A. MATAS
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La 24ª muestra de ‘Arte Joven’ busca 
el fomento de la creatividad juvenil 

El parque de los Ángeles 
acogió el sábado pasado -25 
de noviembre- una de las ac-
tividades más veteranas del 
Área de Juventud. Se trata 
de ‘Arte Joven’, una iniciati-
va que pretende fomentar la 
creatividad entre los jóve-
nes del municipio. Esta 24ª 
edición se desarrolló con 
numeroso público en una 
mañana fría pero radiante.  

Como el año pasado, no 
hubo concursos y los parti-

cipantes pudieron realizar 
sus creaciones sin la presión 
de la competición. Hubo ta-
lleres creativos de elabora-
ción de manualidades y de 
pintura rápida, además de 
una muestra de grafiti orga-
nizados por alumnos del De-
partamento de Artes del IES 
Virgen de la Caridad. A ello 
se sumó un taller de cómic e 
ilustración, con la colabora-
ción del alumnado de la 
Universidad Popular, ade-
más de otro de caricaturas 
gracias el artista Lorca bajo 
el título ‘Caricaturas Show’ 
y una exhibición de baile a 
cargo de la Academia Fool-

proof.   
Entre los participantes se 

encontraban los usuarios 
del Centro Ocupacional de 
Loja. Todos recibieron un 
obsequio por parte de la or-
ganización. Con todos los 
trabajos elaborados se mon-
tará una exhibición que se 
podrá ver muy pronto.  

María Ramos, concejala 
de Juventud, ha subrayado 
el éxito de participación de 
esta edición. Afirma que es 
una apuesta “por el arte de 
los jóvenes” y que han podi-
do disfrutar y pasárselo 
bien “sin la presión de ganar 
un premio”. 

La iniciativa se desarrolló con buena participación en el Parque de los Ángeles 
con variedad de talleres, muestras y exhibiciones para todos los gustos

Unos niños crean sus dibujos con acuarelas en una mañana soledada en el Parque de los Ángeles.  FOTO: A. MATAS. 

ALBERTO A. MATAS

Fiesta fin de año infantil del 2022 en el Parque de los Ángeles. FOTO: REDACCIÓN



Con motivo del Día Internacio-
nal de la Infancia –que se cele-
bra el 20 de noviembre-, el sa-
lón de plenos del Ayuntamien-
to de Loja se llenó, un año más, 
de jóvenes corporativos. El pa-
sado jueves -23 de noviembre- 
se celebró un nuevo Pleno In-
fantil en el que 26 escolares de 
Primaria y Secundaria, de to-
dos los centros educativos del 
municipio, ocuparon el sillón 
de los ediles para reivindicar 
sus derechos y reflexionar so-
bre los alimentos y agricultura 
sostenibles.  

Los jóvenes corporativos re-
flexionaron sobre el Año Inter-
nacional del Mijo, que se cele-
bra este 2023 según la declara-
ción de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas. Se trata de 
un cereal que puede crecer en 

Los niños y niñas conciencian sobre 
los beneficios del mijo para la salud

ALBERTO A. MATAS

EL CORTO DE LOJA

El Ayuntamiento de Loja acoge la celebración de un Pleno especial 
con motivo del Día Internacional de la Infancia el 20 de noviembre

tierras áridas con una cantidad 
mínima de agua y es resiliente 
a los cambios climáticos.  

Antes del inicio de la sesión 
plenaria, el alcalde Joaquín Ca-
macho y el concejal de Educa-
ción, José Antonio Gómez, die-
ron la bienvenida a una sesión 
que comenzó con el juramento 
de los cargos ante un ejemplar 
de la Constitución Española.  

Carla Ramiro, del colegio Ca-
minillo, fue nombrada alcalde-
sa infantil, seguida por los te-
nientes de alcalde Ángela Ma-
ría Lizana, del instituto Virgen 
de la Caridad; David Pacheco, 
del CPR Monte Hacho de Cues-
ta La Palma; Alejandro Rodrí-
guez, también del Monte Hacho 
pero del centro de Venta del 
Rayo; y Jorge Martín, del cole-
gio Caminillo. En la mesa presi-
dencial les acompañaban el se-
cretario, que fue Fabio Héctor 
Vera, del IES Alfaguara; y la in-

terventora, Lucía Vílchez, del 
colegio Victoria.  

A continuación, la regidora 
dio lectura a los derechos fun-
damentales de los niños y se 
inició la ronda de intervencio-
nes entre los miembros infanti-
les del plenario. 

Los jóvenes concejales expu-
sieron los beneficios del mijo 
para la salud y su idoneidad pa-
ra el cultivo en condiciones cli-
máticas adversas y cambiantes. 
Así, subrayaron que es un cere-
al muy rico en proteínas, mine-
rales, fibra y no tiene gluten.  

También dejaron un buen 
número de propuestas para 
que los concejales “de verdad” 
tomaran nota, como realizar  
campañas informativas sobre 
este cereal, incluirlo en menús 
de restaurantes y comedores 
escolares, fomentar su cultivo 
en los campos lojeños, además 
de concursos gastronómicos. 

Foto de familia de los niños y niñas que participaron en el Pleno especial con motivo del Día de la Infancia. FOTO: A. MATAS
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Más de medio millar de niños 
y niñas de los colegios San 
Francisco y Rafael Pérez del 
Álamo de Loja protestaron 
con una “sentada’ en la calle y 
pancartas reivindicativas la 
protección de los derechos de 
la infancia y adolescencia en 
las zonas conflicto bélico. Y lo 
celebraron el Día Internacio-
nal de la Infancia, como acto 
principal de esta efeméride 
que se celebra en todo el mun-
do, seguido de la lectura un 
manifiesto con la voz de los 
más pequeños, y enmarcado 
en el proyecto educativo ‘Es-
cuela Espacio de Paz’ que se 
imparte en estos dos centros 
educativos. / M. C. C.

Piden proteger a los niños en zonas de guerra

Loja participa en un encuentro 
de Consejos de la Infancia

Alumnos exponen en la Universidad

La delegación lojeña que participó en este primer encuentro. FOTO: CEDIDA

Loja participó el pasado 18 de 
noviembre en el ‘Primer En-
cuentro de Consejos Locales 
de Infancia y Adolescencia”, 
organizado por la Consejería 
de Inclusión Social, Juventud, 
Familias e Igualdad y el Ayun-
tamiento de Almuñécar.  
   El evento reunió a un cente-
nar de participantes de la pro-
vincia en una jornada de tra-
bajo y convivencia en la que se 

abordó como tema principal 
la salud mental.                   
   En la jornada, bajo el tema 
principal ‘Mi salud también es 
mental’, se desarrollaron dife-
rentes talleres y actividades 
relacionadas con las nuevas 
tecnologías y las alternativas 
saludables, la importancia de 
la salud mental y como no 
perderla y otras actividades 
lúdicas por la ciudad sexitana.

Alumnos que expusieron el trabajo en la Universidad. FOTO: CEDIDA

Centenares de estudiantes de los centros educativos de Loja 
disfrutaron de una jornada en la Copa Davis que se disputó en 
Málaga con un atractivo Italia-Países Bajos. / M. C. C. 

Estudiantes lojeños asisten a la Copa Davis

Una representación de alum-
nos de la asignatura de Orato-
ria de 1° ESO del IES Virgen 
de la Caridad  de curso pasado 
acudió a la Universidad de 
Granada para defender su 
proyecto “Rotspanier del Po-
niente Granadino". Desde este 
centro agradecen a través de 
redes sociales a los profesores 
Purificación Marín, por ayu-

darlos a defenderlo de formar 
“sobresaliente” en la UGR, y a 
José García-Consuegra, por 
acompañarlos en todo el tra-
bajo de investigación. Tam-
bién en el instituto hay reser-
vado un rincón de la memoria 
en homenaje a estas personas 
que perdieron la vida a manos 
del fascismo en campos de ex-
terminio nazis. / M. C. C.
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Con la colocación de un poste 
repleto de letreros con los valo-
res a seguir para erradicar la 
violencia machista, ubicado en 
la confluencia entre Cuesta del 
Arca y la Avenida de los Ánge-
les, concluyeron los actos insti-

Un poste de valores señala el camino 
para erradicar la violencia machista 

M. CARMEN CALMAESTRA

La conmemoración institucional del 25N reúne a centenares de alumnos de centros 
educativos, mayores y colectivos sociales que se pronuncian en contra de esta lacra social

tucionales del 25N Día Interna-
cional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer 25N 
que contó con la participación 
de más de un centenar de alum-
nos de centros educativos y de 
mayores, junto a otros colecti-
vos sociales. 

“Estas tablillas van a formar 
parte de esta señal que nos indi-

(A la izqda.) Poste de los valores entre Cuesta del Arca y Avenida de los Ángeles; (dcha)  Participantes en el acto  institucional de lectura del manifiesto del 25N. FOTO: CALMA

ca el camino que hay que seguir 
para evitar estos casos que esta-
mos denunciando hoy aquí”, 
expuso el concejal de Igualdad, 
Antonio Luis Gómez. El escena-
rio se completó con dos símbo-
los: un zapato rojo que encabe-
za el madero “en memoria de 
las 53 mujeres -esa fecha- que 
han perdido la vida a manos de 

sus asesinos” y unas mariposas 
de madera que representan “los 
niños que quedan huérfanos 
como consecuencia de esta vio-
lencia” y agradeció la participa-
ción porque “hoy Loja clama en 
contra de esta violencia”.  

Minutos antes, el acto princi-
pal se desarrolló en el patio 
central del Palacio de Narváez, 
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donde se congregó el numeroso 
público. Allí el alcalde de la ciu-
dad, Joaquín Camacho, pidió 
un minuto de silencio en re-
cuerdo de las víctimas de esta 
violencia machista. “Antes de 
comenzar me gustaría tener 
presente a las 53 mujeres que 
han sido asesinadas a manos de 
sus parejas o exparejas, como 
consecuencia de esta lacra”,  
manifestó, a la vez que “Loja 
muestra su firme compromiso 
con la erradicación de esta vio-
lencia y su absoluta repulsa”. 

Según expuso el regidor loje-
ño, la declaración institucional 
fue consensuada por dos de los 
tres grupos políticos con repre-
sentación municipal en el 
Ayuntamiento (PP y PSOE), 
“sin la participación del tercer 
grupo VOX que ha preferido 
mantenerse al margen”, a lo 
que añadió que “no debe existir 
discrepancias políticas ante un 
hecho evidente como es la vio-
lencia de género”.  

La encargada de la lectura   
fue la concejala de Comunica-
ción, Rocío Ortiz, quien se refi-
rió a los compromisos de las 
administraciones con el incre-
mento de los esfuerzos en el 
ámbito rural, la contribución a 
la prevención en edades tem-
pranas, apoyar a las asociacio-
nes de mujeres y grupos ciuda-
danos implicados en los retos 
feministas, entre otras accio-
nes.  

El acto contó con la presencia 
de la delegada de Igualdad de la 
Junta en Granada, Matilde Or-
tiz, quien felicitó a los colegios 
por su compromiso con el pro-
grama de corresponsables.  

 
MUSICA 
A continuación, la directora del 
Conservatorio Elemental de 
Música de Loja, María Conde, 
presentó la obra ‘Ni una vela 
más’, compuesta e interpretada 
por Raquel Díaz, profesora de 
violín. “La obra tiene los 52 
acordes de las 52 mujeres asesi-
nadas”, informó.  

Seguidamente, los represen-
tantes de algunos centros edu-
cativos pasaron por el atril para 
darle lectura a sus textos contra 
la violencia de género con men-
sajes “claros y contundentes” 
sobre esta lacra social. 

‘Loja por la Igualdad’ recuerda a las víctimas 
de violencia de género en lo que va de año 

 
Con motivo del 25N, Día Inter-
nacional contra la Violencia de 
Género, la asociación ‘Loja por 
la Igualdad’ organizó un acto 
conmemorativo en recuerdo 
de las 52 víctimas de esta vio-
lencia machista, cifra registra-
da hasta el 24 de noviembre. 
En la glorieta ajardinada en la 
confluencia de Cuesta del Arca 
y Avenida de los Ángeles fue 
donde se leyó un manifiesto. 

El acto contó con la colabo-
ración un año más de los 
usuarios del Centro Ocupacio-

nal, quienes confeccionaron 
unas mariposas con el nombre 
de las mujeres asesinadas que 
se pueden ver en ese número 
52 de grandes dimensiones.  

La presidenta de la asocia-
ción, Eva Jiménez, afirmó que 
no sólo era una conmemora-
ción, sino una “llamada a la 
acción” para no permanecer 
“indiferentes ante una reali-
dad que sufren miles de muje-
res diariamente”. En el mani-
fiesto se exige un cambio “radi-
cal” en la mentalidad colectiva 
y en las políticas públicas, re-
calcando que la educación “es 
clave para combatir la raíz de 

El mismo 25N, la asociación 
lanzó una campaña en redes 
sociales con un vídeo en el que 
participaron partidos políti-
cos, asociaciones lojeñas y co-
mercios. Además, el sábado 
acudieron a la manifestación 
en Granada, convocada por la 
plataforma 8M. 

También realizaron un di-
recto en Instagram con la psi-
cóloga Marta Matas que habló 
de violencia de género a los 
más jóvenes y una charla so-
bre igualdad y violencia de gé-
nero, a cargo de la psicóloga 
Marina Muñoz al alumnado 
del Taller de Empleo. Integrantes del colectivo ‘Loja por la Igualdad’ en su homenaje. FOTO: A. MATAS

A. MATAS / M. C. C.

25N
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La tercera edición de la Gala 
por la Fibromialgia, organizada 
por la asociación lojeña de Fi-
bromialgia y Fatiga Crónica 
(Afimloja), congregó a nume-
roso público en la platea del au-
ditorio Adolfo Suárez con el 
único fin de apoyar a un colec-
tivo social, compuesto por una 
veintena de mujeres, que lucha 
desde hace una década contra 
esta enfermedad “silenciosa y 
dolorosa”, pero que -gracias a 
su esfuerzo y trabajo- ya es más 
conocida y se investiga más.  

Los nombres más visibles en 
Loja: Pepi Aguilera y Puri Ba-
rranco, presidenta y vicepresi-
denta, respectivamente, pusie-
ron todo su buen hacer para 
que este evento tuviera un gran 
cartel artístico.   

Los asistentes que contribu-
yeron a esta causa con un do-
nativo de cuatro euros, disfru-
taron de un espectáculo de más 
de dos horas con siete actuacio-
nes, donde el flamenco, el baile 
urbano, el humor y la poesía se 

La III Gala por la Fibromialgia de 
Loja se  inunda de arte solidario 

M. CARMEN CALMAESTRA

Siete formaciones artísticas participan en el evento, organizado 
por la asociación Afimloja, con flamenco, humor y baile urbano 

Una de las actuaciones de baile flamenco que dieron forma a la III Gala por la Fibromialgia. FOTO: CALMA
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dieron cita en el escenario, 
aportando su arte y su solidari-
dad. El evento fue presentado 
por Carlos Molina. 

La primera en actuar fue la 
Escuela de Flamenco Mariqui-
lla de Granada, dirigida en la 
actualidad por su hija Tatiana 
Garrido. Su cuerpo de baile sor-
prendió con una bella puesta en 
escena del tema ‘Cádiz’, de Niña 
Pastori, al que le siguió otra co-
reografía con alumnas que de-
butaban por primera vez. 

A continuación, la maestra 
Mariquilla salió al escenario del 
Adolfo Suárez, pero no para 
bailar, sino para recitar poe-
mas aflamencados. Catedrática 
de flamenco, todo un referente 
en Andalucía y el mundo, tras-
ladó su arte, esta vez en forma 
de apasionados versos. La artis-
ta se emocionó ante una enfer-
medad que es “muy cruel y trai-
cionera, por la que lo estoy pa-
sando raro”.  

El recorrido de esta velada 
solidaria siguió con más baile 
flamenco, el que trajo a las ta-
blas la Escuela de Baile de Sil-
via Lozano, representada por la 

lojeña Luz Ruiz y con los dos 
grupos: ‘Punta y Tacón’ y ‘Las 
Lozanas’.  

Del zapateado se dio paso a 
otro formato de arte: la poesía 
del lojeño Juan María Jiménez, 
con su tercer y último libro de 
poemas, titulado ‘Motín de 
hombre apenas’.  

Volvió el arte flamenco, pero 
en cante, en la voz de la joven 
lojeña Lourdes Martín ‘La 
Cuarterona’, acompañada a la 
guitarra por Paquillo.  

La nota humorística la puso 
doña Librada, la primera vacu-
nada y secretaria de la asocia-
ción, interpretada por el actor 
lojeño Álvaro J. Vílchez. 

Como fue una gala de con-
trastes. La comedia dio paso al 
baile más urbano, forjado en la 
localidad. Concretamente, en la 
Escuela de Baile Urbano Fool 
Proof Dance Studio, con su di-
rectora Isa Molina a la cabeza y 
arropada por un cuerpo baila-
rinas de diferentes edades.  

Para cerrar la Gala volvió el 
baile flamenco más arraigado, 
a cargo del bailaor salareño Je-
sús Fernández.

El pasado 5 de noviembre se con-
memoró la labor de los cuidado-
res, tanto familiares como pro-
fesionales, de personas mayores, 
enfermas o que sufren cualquier 
tipo de discapacidad o dependen-
cia.  

Uno de estos reconocimientos 
se llevó a cabo en el Centro de Par-
ticipación Activa (CPA) San José 

El CPA San José del Barrio Alto rinde homenaje 
a dos cuidadoras de familiares en su efeméride

del Barrio Alto. En el mismo se 
contó con la presencia de la de-
legada de Inclusión Social, Ma-
tilde Ortiz.  

La directora del centro lojeño, 
Juani Mancilla, destacó que en 
el acto se reconocían a dos cuida-
doras como ejemplo de estas per-
sonas.  

El centro homenajeó a María 

Borrego, que cuida desde hace 
años de su marido, y Mercedes 
Casado, cuidadora de su madre. 
Ambas reseñaron que no le pesa 
su labor, pero admiten que es un 
esfuerzo constante para que sus 
familiares estén lo mejor atendi-
dos posible. Borrego leyó una po-
esía homenaje a su marido, que 
sufre Alzheimer. / C. M.

Cruz Roja en Loja celebra su 
almuerzo solidario dentro de  
la campaña ‘Infancia y Alegría’

Alumnas y profesora se reencuentran
Dedicarse a la docencia es sin 
duda una profesión de voca-
ción y un ejemplo lo represen-
ta Ana Orta, una de las prime-
ras maestras que inauguró el 
instituto Virgen de la Caridad  
en los primeros años de la dé-
cada de los 60.  

Fue tal la repercusión de 
puesta en funcionamiento del 
primer instituto en Loja, que 
Orta nunca olvidó la expe-
riencia que supuso iniciar en 
él su vida profesional.   

“Mientras las personas salí-

an de Loja para Cataluña, yo 
llegaba”, comentó la jubilada 
docente que en estos días vive 
“un viaje sentimental” que de-
bía realizar. 

Orta esperó el momento de 
volver a Loja. Su memoria re-
corrió incrédula lugares des-
conocidos por el cambio en 
calles y edificios, que le evoca-
ron a momentos entrañables 
vividos. Rodeada de una quin-
cena de alumnas, ahora ya ju-
biladas, no deja de recordar 
anécdotas y vivencias. / C. M.

La labor de los voluntarios de Cruz Roja también fue reconocida. FOTO: C. M.

La profesora (dcha.), junto a sus antiguas alumnas en Santa Clara. FOTO: C. M.

Unas 150 personas se dieron cita 
el 25 de noviembre  en el almuerzo 
solidario que un año más orga-
nizó Cruz Roja en Loja para re-
caudar fondos para la XVII edi-
ción de la campaña ‘Infancia y 
Alegría’, con la que comprar ju-
guetes nuevos, no bélicos y no se-
xistas así como otro material bá-
sico infantil para los niños vul-
nerables de la comarca.  

La comida se llevó a cabo en el 
Hotel El Mirador, donde los asis-
tentes pasaron “un rato agradable 
y divertido y fueron partícipes de 
momentos únicos y muy emoti-
vos”, según indicó la ONG en una 
nota de prensa.  

Tras los postres, se reconoció 
a los 43 socios de reciente incor-
poración en este año 2023 y la la-
bor de los 40 voluntarios.   

A continuación, tuvo lugar uno 

de los momentos más emotivos 
de la tarde, el reconocimiento a 
la trayectoria de la anterior pre-
sidenta, Salomé Rodríguez , quien 
se unió a Cruz Roja como volun-
taria y vicepresidenta del Comité 
en 2013 y en 2019 asumió la pre-
sidencia hasta este año. 

Después tuvo lugar la entrega 
de los 9º  Premios Ayuda, que fue-
ron a parar a Mala Cara Club Run-
ning que, desde su creación en el 
año 2014, ha apostado siempre 
desinteresadamente por la inclu-
sión de la infancia en el deporte 
y de los menores en riesgo.  

Y también se premió a Antonio 
Jesús Moreno Pareja, quién hace 
siete años inició una campaña de 
recogida de material escolar para 
ayudar a menores en riesgo de 
exclusión para que hagan frente 
sus familias al inicio del curso.  

Para terminar el evento tuvo 
lugar una rifa solidaria de pro-
ductos donados.

REDACCIÓN
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El Pósito acogió una nueva jor-
nada repleta de valores. En este 
caso fue la III edición de los 
Premios Inclúyete a la que, por 
primera vez, se sumó Alodane, 
que aunó esfuerzos con el Cen-
tro Ocupacional ‘El Olivo 81’ y la 
Residencia Sierra de Loja.  

Gema Mercado, directora de 
gravemente afectados de Resi-
dencia Sierra de Loja; José Ma-
ría Toral, director de adultos de 
esta residencia; María del Mar 
Machuca, directora del Centro 
Ocupacional ‘El Olivo 81’; María 
José Gómez, pedagoga terapeu-
ta de Alodane y Alberto More-
no, usuario de Alodane, fueron 
los presentadores de los pre-
miados. Como en pasadas citas 
se reconoció a empresas cola-
boradoras, trabajadoras y 
usuarios de los tres servicios. 

En cuanto a las empresas, 
desde el Centro Ocupacional se 
puso en valor el apoyo prestado 
por Óptica Conesa. Se recono-
ció su apoyo al equipo de fútbol 
inclusivo. Desde esta empresa 
admitieron que  es “un placer 
colaborar con la labor del cen-

tro”. Por su parte, Sierra de Lo-
ja destacó el ejemplo de Frute-
ría Los Ángeles que “siempre 
colabora con las acciones de la 
residencia” y atiende las inquie-
tudes de sus usuarios dentro de 
sus paseos por la ciudad.  

Tres trabajadoras fueron re-
conocidas. Por parte del Centro 
Ocupacional se valoró el día a 
día de Ana Cerrillo, una profe-
sional que  se jubila. Por parte 
del apartado de gravemente 
afectado de Sierra de Loja se 
homenajeó a Noelia Muñoz, vo-
tada por los usuarios. Elisabeth 

Jiménez, fue reconocida por su 
calidez, paciencia y compromi-
so en la faceta de adultos de la 
residencia.  

Los usuarios de todos los ser-
vicios también tuvieron su pro-
tagonismo. Es el caso de José 
Palomino que es el más vetera-
no del Centro Ocupacional. 
Otra persona que lleva muchos 
años en la residencia es Almu-
dena Daga. En el formato de 
adultos de la residencia se dis-
tinguió a Carmen Encarnación 
Pérez, por ser muy participati-
va en todas las actividades.  

Loja se manifiesta para reclamar una sociedad más inclusiva. FOTO: C. M.

Dentro de la conmemora-
ción del 3 de diciembre, Día 
Internacional de las Perso-
nas con Discapacidad, el Pa-
lacio de Narváez acogió el 
segundo pleno inclusivo del 
municipio. Usuarios y tra-
bajadoras del centro se die-
ron cita junto con algunos 
concejales encabezados por 
el alcalde, Joaquín Cama-
cho, y la edil de Bienestar 
Social, Paloma Gallego.  

Repetían los mismos edi-
les del primer pleno inclusi-
vo, por lo que la alcaldesa 
fue Irene Cáceres, acompa-
ñada de Marcos Cantano, 
Virtudes Conde, Antonio Si-
llero, Elisa Orellana y Marta 
Ramírez.  

Tras jurar sus cargos, se 
presentó el nuevo logo del 
centro. La diseñadora local, 
Jessica Delgado, explicó que 
“jugando con las hojas de 
olivo y los colores ocres se 
representa cada uno de los 
servicios que el centro pres-
ta: artesanía y encuaderna-
ción, lavado de coches y tra-
bajos agrícolas. Fue aproba-
do por unanimidad.  

Preguntaron por la activi-
dades del futuro centro ju-
venil, las propuestas de cul-
turales y ocio, las mejoras 
en el Centro  y crear una 
asociación de padres y crear 
rutas de senderismo. 
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El Pleno inclusivo 
aprueba el 
nuevo logo  
del  Ocupacional 
‘El Olivo 81’

C. M.
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Como premio especial, desde 
Alodane, destacó la labor de la 
asociación Madres Sin Límites. 
Se reseñó el ejemplo de lucha y 
fuerza que representan. Tam-
bién, Ana Palomino, musicote-
rapeuta, explicó la labor de Alo-
dane en cuanto a la atención de 
personas con necesidades espe-
cíficas.  

Paloma Gallego, concejala de 
Bienestar Social, alabó a las 
personas reconocidas. “Nunca 
estas paredes habían vivido 
una semana como ésta, repleta 
de valores”, comentó la edil. 

Foto de familia de los galardonados en la tercera edición  de los premios  ‘Inclúyete’.  FOTO: C. MOLINA

Las lluvias obligaron a que la 
manifestación conmemorativa 
del Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad se 
trasladase de la calle al patio 
del Palacio de Narváez. Allí se 
congregaron decenas de perso-
nas entre las que destacaron 
usuarios y trabajadores del 
Centro Ocupacional ‘El Olivo 
81’, Residencia Sierra de Loja y 
Alodane. También se sumaron  
alumnado del IES Virgen de la 
Caridad y Alfaguara.   

Aunque se visualizaron dife-
rentes mensajes realizados con 
pancartas propias, el lema 
principal de cabecera rezó la 
frase: “Diferentes en el vuelo, 
pero con el mismo derecho de 
volar”.  

Tanto el alcalde de Loja, Joa-
quín Camacho, como la conce-
jala de Bienestar Social, Palo-
ma Gallego, agradecieron la 
participación de los centros de 

Loja  reclama una sociedad más inclusiva en 
el Día de las Personas con  Discapacidad

Grupo Alfaguara celebra las 
segundas Jornadas ‘Capacítate’ 
Por segundo año de forma 
consecutiva, Grupo Alfagua-
ra, empresa que gestiona la 
Residencia Sierra de Loja, or-
ganizó unas jornadas de per-
sonas con diversidad funcio-
nal. Esta cita, bajo el título de 
‘Capacítate’, puso de relieve  
ejemplos de superación per-
sonal que representan las di-

ferentes capacidades de estas 
personas.  

Hubo lleno en la sala de las 
columnas del CIC El Pósito 
con la presencia de alumnado 
de centros formativos y edu-
cativos de toda la provincia, 
usuarios de la residencia, pro-
fesionales y ciudadanos en ge-
neral./C. M. 

El Ayuntamiento acoge este acto reivindicativo de los centros y asociaciones

C. MOLINA

atención a personas con diver-
sidad funcional y educativos.  

Loli e Irene, dos usuarias de 
los centros leyeron un comuni-

cado, donde se insistió en con-
seguir “transformar a la socie-
dad para que sea más inclusi-
va”. Las jornadas ‘Capacítate’ tuvieron un lleno absoluto. FOTO: C. M.

Los III Premios Inclúyete homenajean  
a empresas, trabajadoras y usuarios

CARLOS MOLINA

Alodane se suma  

a la cita, junto al 

Centro Ocupacional 

y la residencia  

Sierra de Loja
































